



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

24 Mayo 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN



Yolanda Senties

Diálogos ciudadanos en época de campaña electoral (XIII)

(ÚLTIMO DIÁLOGO DE CIUDADANOS)

Un grupo de amigos como todos los viernes en la noche se quedaron de ver en una taquería de la ciudad, llegaron tres del grupo a la hora prevista, y fueron llegando otros dos un poco más tarde, saludaron al personal de la taquería que ya conocían y uno de ellos, dirigiéndose al dueño le dijo: "Juanito, ya sabes, lo mismo de siempre a cada uno".

Uno de los amigos comentó "me tocó ser funcionario de casilla, ya me capacitaron, tengo que estar muy temprano en la casilla respectiva", alguno de ellos preguntó y ¿cómo saben la sección de la casilla en las que les toca votar?- otro contestó "está en tu credencial del INE, ahí dice: sección y el número de la casilla, -nunca me había fijado-, si no te has cambiado de casa, generalmente es en el mismo lugar en donde votaste la última elección".

"En la elección que viene del 4 de junio no se les olvide estar muy atentos, sobre todo tú que estás en la casilla, cualquier movimiento no previsto, o que se sienta raro, luego, luego manifestarlo para que se anote en la hoja de irregularidades o quejas".

"Bueno, ¿cómo ven las cosas ahora que falta tan poco para la elección", preguntó uno de los ciudadanos compañeros de mesa. En ese momento se acercaba el mesero que también ya era conocido por los comensales y en voz baja, con la cabeza metida en el centro del grupo dijo: "dicen que ya está hecho, que Morena gana", no, gritó uno de los amigos parándose de la silla, no se vale andar circulando rumores, antes de conocer el resultado oficial; nuestro voto vale, y vale mucho, y esas tonterías lo menosprecian; quién te dijo eso?, pues lo oí hace muy pocos días a un ranchero que vino a cenar con unos cuates, sólo que la manera de hablar no era de

por aquí, yo creo que venía de otro estado, y también les dijo: "así es que ya saben, corran la voz, que la gente se quede con esa idea".

"Ah, pues con razón es uno de los ciudadanos de otra entidad que viene a apoyar a ese partido, haciendo creer a la gente que ya está arreglado. Lo que debemos hacer es pasar la voz de que eso es falso, que lo importante es que vayan todos a votar, y que manifiesten su voluntad libre y secreta".

Sí, pero yo creo, dijo otro de los amigos, la situación está reñida, puede que la diferencia de votos sea muy pequeña, y se tenga que ir al tribunal electoral. Por lo pronto no hay que dejar de ir a votar, y promover que los conocidos también vayan, recordarles lo importante que es su voto para la situación de vida de ellos, de su familia, de sus hijos.

Nada de pretextos, porque después ya no se valen los arrepentimientos.

Uno de los amigos, dijo "y si no quiero votar por el PRI, pero quiero que gane Ale, ¿qué marco en la boleta?, tienes varias opciones, PAN, PRD, Panal, si marcas sólo cualquiera de estas el voto es para Ale.

Si marcas Morena el voto es para la otra candidata.

"Esperamos que los partidos respeten la decisión ciudadana, ya que es el poder del voto, que es nuestro poder como ciudadanos, y que la elección es la oportunidad de manifestarlo.

elisa_yol@hotmail.com



Laura González

A prueba gobernantes y ciudadanos

Tenemos en la puerta un llamado a la responsabilidad colectiva que implica transitar como Estado de México hacia un futuro que siempre será promisorio para esta entidad; por lo que representa, por lo que pesa y por lo que aporta. Este es el estado de los grandes retos y de las grandes oportunidades, el que se asume como ejemplo y como pilar nacional, pero que hoy se encuentra a prueba.

Decenas de elecciones han transcurrido en la vida democrática del Estado de México en que la indiferencia ciudadana sobresalió, pero otra parte de la población mantuvo un firme interés de participar activamente en los asuntos públicos, sin embargo, pocas veces hemos visto verdaderamente al ciudadano como centro de las decisiones.

Hoy seguimos teniendo el poder de decisión, el poder de evaluar, de dar o remover la confianza a quienes toman la gran responsabilidad de gobernar.

Nos toca ya, a los que aquí vivimos, ser actores con responsabilidad, participar, diseñar y construir el rumbo del gran Estado de México. La entidad con uno de los mayores presupuestos del país, el de la mayor población, el de la mayor mano de obra, el de los mayores contrastes. El gigante que históricamente ha sido ejemplo de lo bueno y lo malo.

Tenemos una elección histórica por sus características. Propuestas que hemos escuchado innumerables ocasiones basadas en un fuerte sostenimiento social, válido, pero no en equilibrio con el resto de los factores que debieran sentar bases sólidas para el desarrollo de largo plazo.

¿Estamos listos para evaluar seis años

Nos toca ya, a los que aquí vivimos ser actores con responsabilidad participar diseñar y construir el rumbo del gran Estado de México. La entidad con uno de los mayores presupuestos del país, el de la mayor población, el de la mayor mano de obra, el de los mayores contrastes. El gigante que históricamente ha sido ejemplo de lo bueno y lo malo

Nuestro desafío social será conseguir ser electores protagonistas, exigentes, propositivos y congruentes. Solo así tendremos el estado que nuestros antepasados soñaron, que nuestros padres construyeron y que nuestros hijos gozarán. Esta época democrática exige involucramiento social, construcción de ideas, contraste y debate ciudadano

oem#ucs@ieem.i

a nuestro gobierno? ¿Estamos listos para exigir buenos resultados? ¿Estamos listos para reclamar que nuestra entidad esté en condiciones ejemplares? ¿Estamos listos para propiciar una mejor calidad de vida con gobiernos también de calidad?

¿O vamos a pasar un nuevo sexenio viendo cómo crece el deterioro de la seguridad, los servicios, la movilidad, la infraestructura, asimismo cómo la corrupción de la mano de la impunidad se elevan?

Nuestro desafío social será conseguir ser electores protagonistas, exigentes, propositivos y congruentes. Sólo así tendremos el estado que nuestros antepasados soñaron, que nuestros padres construyeron y que nuestros hijos gozarán.

Esta época democrática exige involucramiento social, construcción de ideas, contraste y debate ciudadano. Los equilibrios se deberán observar, las desigualdades reducir y los discursos terminar. El largo plazo jugará un papel determinante en las decisiones: las que nunca más deberán ser tomadas unilateralmente.

El Estado de México es de todos. No de unos cuantos.

FB: Laura González
TW: @LauraGlezEDOMEX
IG: lauragonzalezedomex

CULTURA EN TEXTO Y CONTEXTO

¿Cuáles son las ofertas culturales de Alejandra y Delfina? (1 de 2)

GUSTAVO GUERRERO

ESTAMOS EN VÍSPERAS de elegir a la primera gobernadora del Estado de México. El contexto sociocultural de nuestra entidad es sumamente complejo por la diversidad de conductas, tradiciones y costumbres de los mexiquenses, así que a partir de esta premisa las candidatas han sustentado su ideario político. En un artículo académico publicado recientemente en la revista *Korpus* 21, editada por El Colegio Mexiquense, Nelson Arteaga analiza la competencia

entre Alejandra Del Moral y Delfina Gómez mediante la sociología cultural y explora la conformación de estructuras de clasificación cultural de los periodistas que cubren las campañas. No es mi intención desmenuzar los hallazgos científicos del autor, sino convenir con él en un asunto capital: una candidatura es potencialmente competitiva cuando se la opera con base en estructuras culturales profundas.

HA SIDO SUMAMENTE complicado para ambas candidatas estructurar una oferta política integral al electorado, cuyas expectativas tienen que ver con su realidad inmediata. Las demandas en el sur no son las mismas que en el norte y las exigencias de los mexiquenses del Valle de México difieren de las de las zonas rurales. A pesar de ello, ambas contendientes han conformado una oferta focalizada en los problemas más ingentes que intentarán atender a toda la población. No es tampoco mi intención jerarquizar los temas, pues tanto la seguridad pública como el abasto de agua potable son, por ejemplo, asuntos prioritarios para quien encabece la próxi-

ma administración estatal. Sin embargo, éstos y otros temas —servicios públicos, feminicidios, corrupción, violencia de género, desempleo, etc.— descansan en una materia sustantiva: la cultura. ¿Por qué?

AUNQUE LA REALIDAD que vivimos está integrada por más de 17 millones de enfoques, el trabajo fundamental de una administración pública es delinear la manera en que éstos deben relacionarse en la vida cotidiana, pues la cultura —entre otras muchas acepciones— supone el cultivo de actos y hábitos de conducta que promueven la convivencia humana. Así, cultura es ética, adecuada a un ordenamiento moral que asume nuestra existencia como un bien de referencia.

DE ESTA MANERA, los patrones de conducta son los que han configurado nuestras formas de cultura. Deberíamos saber que constituyen un riesgo de convivencia aquellas que van en sentido contrario de la dignidad humana, pero vivimos tiempos en los que el conocimiento y la cultura han sido manipulados a tal

grado que se han cultivado estilos de vida en los que es muy difícil discernir entre lo que es honesto y delictuoso, entre conducta ética y conducta inmoral.

EL GRAN TEMA para las candidatas, considero, será sentar las bases de un ordenamiento moral que no corrompa la racionalidad ni sustituya las referencias de nuestra identidad. ¿Complicadísimo, no es cierto? Pues bien, ¿qué proponen en materia cultural Delfina Gómez y Alejandra Del Moral?

EL 20 DE abril pasado se celebró en las instalaciones del Instituto Estatal Electoral del Estado de México el primer debate entre las aspirantes a la gubernatura. Por medio de una tómbola fueron elegidos los cuatro temas a debatir: Combate a la Corrupción, Violencia de Género, Servicios Públicos y Cultura y Recreación. Atenderé, por la naturaleza de mi columna, el último asunto, que para mí es prioritario. Pero eso, si me lo permite el lector, lo analizaré en la siguiente entrega que, por cierto, será el último día de campaña.

SE COMENTA

Que una de las varias cuestiones en las que ninguna de las dos **candidatas** logra marcar diferencia de proyectos, es en el tema de la seguridad pública. Está claro que, aún con los esfuerzos que se han realizado por parte de las **autoridades**, hay mucho trecho por delante derivado de diversos factores, incluyendo años de “abrazos”.

En la **región sur mexiquense**, cuya sufrida población hierve en medio de los criminales que han impuesto sus condiciones, ninguna abordó el tema en sus respectivas visitas. ¿De qué tamaño es “la **precaución**” ante el problema?

Que ya lo dijo la **presidenta del Tribunal Electoral mexiquense**, esta pinta para ser la elección más judicializada de la historia. Llama la atención algunas similitudes con el proceso paralelo por el gobierno de **Coahuila**. Resulta que allá hicieron una amonestación pública a **Armando Guadiana Tijerina**, candidato de **Morena**.

El motivo fue que imágenes de niños, niñas y adolescentes se difundieron en su propaganda política a través de redes sociales, lesionando con ello el **Interés Superior de la Niñez**, igual que le argumentaron por acá a la priista **Alejandra del Moral**.

Que en otros asuntos, muy significativo resulta el nombramiento de **Aglaed Salgado de Jesús** como titular de la **Dirección General de Seguridad y Protección de Toluca**. El presidente municipal **Raymundo Martínez** le dio un voto de confianza pues en la corporación “la visión de género comienza a tener un peso verdaderamente importante”. Incluso señaló que la próxima convocatoria para los nuevos cadetes estará dirigida preponderantemente a las mujeres.

Que ayer, día del estudiante, fue afortunada la visita del Secretario de la **Contraloría mexiquense, Javier Vargas Zempoaltécatl**, a la **Facultad de Estudios Superiores Acatlán**, su alma mater, para la firma de un convenio de colaboración con dicha institución a cargo del Doctor **Manuel Martínez Justo**.

Vargas recordó su paso por las aulas de la **UNAM**, y aprovechó la presencia de **estudiantes de Derecho** para exhortarlos a cumplir sus metas y hacer frente a los desafíos con ética, excelencia y compromiso social. —

COMENTARIO
Y DEBATEMAURICIO
VALDÉS

@MauricioTexcoco

Lucha por el
cambio

Por los años 40, la figura de un patriota, el licenciado Eduardo Suárez Aránzolo, secretario de Hacienda del Gobierno del Presidente Cárdenas, fue mencionado para ser Gobernador del Estado de México. Sin embargo, el grupo Cardenista aprovechó su valiosa experiencia de político, financiero y diplomático para servir al país. Nuestro Estado perdió la oportunidad de ser go-

bernado por un gran texcocano. Hoy lo recuerdo como homenaje a su brillante desempeño en beneficio de México.

Muchos años después, en 1993, era Senador e intenté servir a mi querido Estado de México, donde había participado en el PRI, sin que contaran mis servicios de militante y dirigente partidista. El llamado grupo Atlacomulco obstaculizó mi legítima aspiración para ser candidato a gobernador, protegiendo sus intereses con perversas acciones mediáticas e intrigas. En 1997 renuncié al PRI. Después, lo intenté en 1999 en otro partido, el de la Revolución Democrática (PRD) y repitieron sus malévolas mañas. Nuevamente, en 2005 pretendí el registro como candidato independiente que me fue negado por las autoridades electorales, cercanas al grupo gobernante.

En las elecciones de 1999, mi paisano y amigo el Doctor Higinio Martínez Miranda, contendió como candidato de la alianza PRD-PT para gobernador del Estado. Colaboré en su campaña y nuevamente, con todas las argucias del

grupo gobernante mexiquense, le cerraron el paso.

Venimos de una lucha tenaz. Somos de los que no se rinden, de los que no se cansan y de los que no se nos arruga el cuero frente al poder. Estamos ante la oportunidad del cambio y que nuestra querida Maestra Texcocana, Delfina Gómez Álvarez, sea electa Gobernadora del Estado de México.

Havenido realizando animada y exitosa tercera campaña en nuestro territorio. La primera hace 6 años cuando le robaron el resultado en la elección de 2017. La segunda para Senadora, junto con Higinio Martínez que ganaron con 3.8 millones de votos, precisamente a la fórmula integrada por César Camacho y Alejandra del Moral, que apenas sumaron 1.8 millones de votos. Y ahora su tercera campaña, insistentemente para Gobernadora.

Todas las encuestas la señalan como ganadora. Veremos si supera el fraude y alcanzamos a confirmar su victoria el próximo domingo 4 de junio. El Estado de México lo logrará y triunfará el cambio de rumbo con certidumbre. ■



Valle de México

Disgusta a Morenistas adhesión de Karim Carvallo

Muchos ciudadanos del Valle de México, que dicen ser simpatizantes de MORENA, incluidos los izcallenses, están manifestando que no darán su voto a este partido, desde que se enteraron este fin de semana que el ex alcalde, y ex diputado local, Karim Carvallo Delfín, se sumaba a la campaña de Delfina Gómez, simplemente por tener en sus filas al ex priista. En tanto que los priistas Izcallenses, expresan que Carvallo no representaba ningún capital político.

Las reacciones no se hicieron esperar, pues con los simpatizantes y militantes de MORENA, sobre todo de Izcalli, la noticia no fue bien recibida, el líder Daniel Serrano consideró que Karim se "ha convertido en monedita de oro y un líder alcanzable".

Se dice que en esta negociación está de por medio la designación del ex priista para ser el próximo candidato a la alcaldía de Cuautitán Izcalli pero ahora bajo las siglas de MORENA. No sería raro que de nueva cuenta el Movimiento de Regeneración Nacional sacrifique a su militancia para imponer un candidato de otra ideología, ya pasó en Atizapán, ya pasó en Naucalpan y los resultados fueron desastrosos para municipios.

Región Volcanes

Es de sabios cambiar de opinión y edil de Tlalmanalco renuncia a su Partido MC para sumarse a Morena.

Después que el edil de Tlalmanalco, Luis Enrique Sánchez Reyes había hecho público que no cambiaría de partido político, en su caso de Movimiento Ciudadano, hace lo correcto

según él y como dice el dicho, es de sabios cambiar de opinión y en conferencia de prensa en dónde el delegado especial de la campaña de Delfina Gómez Higinio Martínez Miranda dió la bienvenida al presidente de Tlalmanalco que anunció su renuncia a MC y su adhesión a la campaña de la candidata Delfina Gómez ya que dijo, es una mujer franca, encantadora y su humildad lo convenció para abonar a la campaña; en su oportunidad, Higinio Martínez, destacó la trayectoria del edil y la aportación que hará a la campaña de morena ,pues es un presidente querido por su pueblo; aunque esté hecho tiene un trabajo de convencimiento previo por parte del primer líder morenista de Chalco, un líder que "arrima" a importantes personajes de la zona oriente a la campaña de morena y sus aliados ya que ha convertido a Chalco en bastión político del partido guinda y no deja de trabajar conquistando adeptos de otros municipios, como en el caso del edil de Tlalmanalco Luis Enrique Sánchez Reyes.

Región Zumpango

Arrebato de voluntades

Los acuerdos agrarios de antaño hoy se ven en riesgo, porque intereses particulares arrebatas a sucesores de los ejidos su voluntad poniendo en riesgo la estabilidad de comunidades; el caso del ejido de Xolox en Tecámac que desconoce acuerdos establecidos por decreto y decide recuperar área perteneciente a Zumpango o, las barrancas de Santa María Cuevas municipio de Zumpango, que ahora promueve el Comisariado ejidal para vender en lotes argumentando que es en beneficio de los agricultores, la realidad es que ya no están presentes los propietarios de las parcelas, los que quieren vender son los hijos o los no propietarios.

En Santa Lucia, hay interés de una empresa que ve un área para desarrollar su negocio de utilidad para el AIFA y, ha llegado a acuerdos con el gremio ejidal y en las barrancas ocasionarían un daño ecológico irreversible, además la zona tiene que ver con la carga de mantos freáticos.

El común denominador de estas dos comunidades de Zumpango, es que son pueblos de transcendencia histórica, muy arraigados a sus costumbres y tradiciones, lo que impedirá acceder a los fines que plantean, sin embargo, así han cedido muchas propiedades en la región Zumpango.

Mal por el debate

Es una pena que el debate haya sido como resultó, una vergüenza para el concepto de debate. Según el Diccionario del Español de México debate es un discurso oral catalogable como un tipo de conversación estructurada. Su objetivo es enfrentar dos o más opiniones acerca de un determinado tema polémico, o al menos, discutible desde diversos puntos de vista. Pues esta definición quedó muy lejos de lo que se presentó como tal el pasado jueves 18 de mayo de 2023. Las candidatas a la gubernatura tuvieron una participación muy mediocre y no parece que fuera decisión de ellas, sino más bien el formato que se distanció del concepto de debate, pues no hubieron posturas, no se defendieron ideales y no se contrastaron argumentos. Esa transmisión fue sólo una presentación de algunas de las ideas que se han presentado dentro de la campaña de cada una, solo exposición de las propuestas, no contraste, no análisis, no defensa, es decir aquello no fue debate, sólo una olla de memes que no terminó de cocerse. Las encuestas de redes sociales, nuevamente dieron por ganadora a Alejandra del Moral, quien fue quien hizo más por el pobre formato de

programa, fue quien trató de hacer contraste y esto lo notó la audiencia. De cualquier forma, este debate no fue un diferenciador en las encuestas, es decir, no se observó un disparo de popularidad o rechazo en la preferencia de alguna de las candidatas sin embargo, las encuestas indican que las candidatas se encuentran próximas a un empate técnico, es decir, en el rango de un 3% que es el margen de error de cualquier metodología utilizada, esto implica que la movilización de los simpatizantes será crucial para la victoria durante el día de la votación. Los índices deben ser el blanco en estos momentos para los equipos de campaña. A pesar de ello, persiste una idea en el desarrollo de ambos debates: MORENA no quiere confrontarse; porque el escenario actual le es favorable, no necesita más, que la candidata nade de muerto y seguir adelante, no hay que hacer variaciones en el "status quo", por lo que la confrontación hubiese resultado peligrosa; esa estrategia suena bien, ¿pero solicitar no hablar de corrupción?, cuando es la corrupción el estandarte de Delfina, que la corrupción se va, que los de antes son corruptos, y no atreverse a defender el punto frente a frente, punto que debería ser el punto más poderoso de la argumentación y resulta, con gran mofa y sorna, que no

"A MITAD
DE SEMANA"

Por: Julián Alfonso
Chávez Trueba



lo es. MORENA sabe junto con Delfina que hablar de corrupción no es su fuerte, que es incluso el talón de Aquiles, porque aún en la visión de su campaña, ellos son los más corruptos y eso es lo más triste, que a sabiendas de su poca calidad moral que es notoria inclusive entre ellos, se lanzaron en la contienda electoral porque saben que la gente no despertará de las muchas

mentiras que ya asimiló como verdades. Pues bien, como el debate no fue un diferenciador, seguramente estaremos en esta semana recibiendo información de algún escándalo de, o cercanas a las candidatas, con la finalidad de dar ese brinco que necesitan para aventajarse claramente en la preferencia del voto. Esperemos que nos depara la siguiente semana.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Faltan 7 días de campaña
- ♦ Problemas en la UAEM
- ♦ Secretario de Rectoría provoca conflictos internos que pueden provocar de nueva cuenta la toma de planteles universitarios.
- ♦ Marco Aurelio Cienfuegos es un escollo para el rector que ha buscado mantener a la UAEM lejos de los escándalos.
- ♦ Comentario político del día: Transportistas de la zona oriente que al inicio de la campaña se manifestaron a favor de Delfina Gómez en breve se sumarán a Alejandra del Moral.
- ♦ Preguntas del día: ¿Expropiación, que dicen no es, afectará la confianza de inversionistas en México?
- ♦ Si tuvieras o tienes una cuenta en Banamex ¿Estarías tranquilo y confiado de que tu dinero está a salvo si lo compra el Gobierno encabezado por AMLO? ¿No tendrías dudas sobre un posible embargo de tu dinero por cuestiones de seguridad nacional?

MIENTRAS el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, CARLOS EDUARDO BARRERA, se ha preocupado por mantener a la institución lejos de escándalos, parece que no todos los funcionarios van en el mismo sentido, tal es el caso del secretario de Rectoría, MARCO AURELIO CIENFUEGOS.

Y es que no debemos olvidar que para la anterior administración de la Máxima Casa de Estudios, encabezada por ALFREDO BARRERA, los escándalos y las críticas fueron una constante.

Desde el enfrentamiento con legisladores del Congreso local hasta homicidios, suicidios y los últimos meses de su mandato llenos de vergüenza, cuando los alumnos tuvieron que llegar al extremo de tomar planteles, desde preparatorias hasta facultades.

Con ese antecedente, EDUARDO BARRERA optó por alejarse de esos penosos episodios y hasta el momento, la institución estuvo alejada de la crítica.

Pero, como expusimos líneas arriba no todos van en el mismo sentido y de acuerdo a información que se ha manejado los últimos días al interior de la Universidad, el secretario de Rectoría, MARCO AURELIO CIENFUEGOS ha provocado el descontento, tanto de alumnos como de catedráticos.

Lo peor del asunto es que la Máxima Casa de Estudios está muy cerca de repetir, una vez más, el escenario de una crisis originada por la actuación del funcionario mencionado.

Su perfil ha sido cuestionado, pues lejos de resolver los conflictos que se presentan en diferentes planteles, los ha dejado crecer, al grado de que algunos grupos de poder han buscado quitar directores.

Cuando se presentan elecciones, la presión aumenta, tal es el caso de la Preparatoria «S, Ángel María Garibay; la 2 Nezahualcóyotl; el plantel de Tenancingo, DR Pablo González o el de Atlacomulco, donde tuvieron que quitar al director.

En las facultades de Veterinaria y Zootecnia, Enfermería, Antropología y el Centro Universitario Valle de México, la tensión va en aumento. Todo apunta a que la intención es colocar a gente rela-

cionada al grupo del secretario de Rectoría.

Antes de que la presión aumente, la UAEM deberá registrar cambios. Esta semana, circuló en redes sociales un mensaje en el que se advertía que habría un paro de actividades el 23 de mayo, situación que contuvieron.

COMENTARIO POLÍTICO DEL DÍA: ADHESIÓN O RENUNCIAS EN CAMPAÑA.

TRANSPORTISTAS DE LA ZONA ORIENTE QUE DE INICIO SE MANIFESTARON A FAVOR DE DELFINA GÓMEZ, LA ABANDONAN Y SE SUMAN A ALEJANDRA DEL MORAL.

El cambio de preferencia por parte de diferentes sectores o liderazgos regionales ha sido una constante durante toda la campaña. No es algo nuevo, este tipo de situaciones se han presentado en todas las elecciones, tanto en las federales como en las estatales o regionales.

Que dirigentes o políticos, ex políticos o ex funcionarios ocupen esta época para cambiar de partido es normal. El grupo en el poder puede fracturar la unidad del partido y como es tiempo de campaña, las promesas abundan con tal de obtener beneficios de esos grupos que prometen trabajar para un nuevo líder.

Que les cumplan o no ya es otra cosa. Otros prefieren cambiar su preferencia al no encontrar eco en la expresión que apoyaron de inicio, tal es el caso de 16 líderes de transportistas de la zona oriente que hasta hicieron un video dando a conocer su simpatía por la candidata de Morena.

Pero todo cambiará en los próximos días, ya que hoy se comprometieron con el equipo de Alejandra del Moral y antes de que termine la época de campaña darán a conocer su postura.

Sólo 7 días y así como en la coalición encabezada por Delfina Gómez, en la de Alejandra del Moral también hacen su trabajo para ganar simpatías.

Ya falta menos...

PREGUNTAS DEL DÍA: EXPROPIACIÓN, QUE DICEN NO ES ¿AFECTARÁ LA CONFIANZA DE INVERSIONISTAS EN MÉXICO?

Aunque el Gobierno federal asegura que no es expropiación, gran parte del sector productivo ha mostrado su preocupación ante el hecho de que la Marina tomó el control de las vías de Ferrosur.

Uno de los grupos que ha levantado la voz con un mensaje de preocupación es el Consejo Mexicano de Negocios, entre muchos otros. Dan a conocer que están en peligro de llegar inversiones por 30 mil millones de dólares ante la zozobra por las acciones ordenadas por AMLO.

Entonces ¿La expropiación que dicen no es, afectará el ambiente económico o será más redituable la postura de AMLO?

GOBIERNO FEDERAL PODRÍA COMPRAR BANAMEX

AMLO señaló que si Germán Larrea dueño también de la concesión de Ferrosur que fue expropiada, desiste de comprar Banamex, entonces el Gobierno federal lo haría.

Si usted tiene una cuenta en ese banco ¿Estaría tranquilo y confiado al saber que AMLO o el Gobierno federal a través de una asociación público privada manejarían su dinero?

¿No tendría temor ante un posible embargo de su capital usando de pretexto que es de seguridad nacional?

DIARIO CON LA MONT
Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com



¿Diario con La Mont?

¿Cuál alianza Morena, PVEM y PT y desenlace mexicano?

Después junio: Si el PRI gana las elecciones en Coahuila será responsabilidad del Partido del Trabajo (PT) y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) por haberse separado de Morena en los comicios, nos comentó el presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, y será muy difícil que Morena acepte ir con ellos en las elecciones de 2024, porque no aceptamos complicidades, ni medias tintas. A dos semanas para las elecciones del domingo 4 de junio, el dirigente nacional de Morena nos anunció que buscará un nuevo acercamiento con los dirigentes del PT y del PVEM, pues son sus aliados en el Congreso de la Unión y en las elecciones mexicanas, como un último intento para que se unan al candidato de Morena en Coahuila, Armando Guadiana.



Con Guadiana, Morena inicia operación cicatriz

En Coahuila, Guadiana está en un empate técnico con el candidato del PRI, pero están buscando lograr que se sumen los votos del PT y el PVEM, que por separado no tienen ninguna posibilidad de ganar y si Morena pierde la elección, será responsabilidad del PVEM y del PT, así, Mario Delgado expuso la posibilidad de que Morena rechace una coalición con esos dos partidos para las elecciones presidenciales de 2024.

El dirigente nacional de Morena dijo que los gobernadores son corresponsables de la construcción de la unidad al interior de Morena, porque no solo le toca a Morena y a los candidatos, también a los dirigentes de los partidos. Los gobernadores son personajes muy relevantes y saben que son corresponsables de mantener esa unidad y que no deben anteponer ninguna preferencia por nadie, ningún interés personal, cuando el llamado del presidente López Obrador es a la unidad.

Nos dijo que buscará a Marcelo Ebrard para que acuda como militante a Coahuila y detalló que todos debemos acudir a apoyar al candidato Armando Guadiana. Por lo pronto, la coalición opositora PRI-PAN y lo que queda del PRD, tiene la posibilidad de ganar Coahuila, mientras que Morena y sus aliados están muy cerca de ganar la elección del Estado de México.

Escenario: En política nada está escrito, sino hasta que sucede. Pero aun así, hay otra variable que hay que tomar en cuenta, sobre todo en el caso del Estado de México, y es el margen con el cual pudiera triunfar la candidata de Morena, Delfina Gómez Álvarez, si el margen fuera de dos dígitos, tendríamos un importante margen para el proceso electoral de 2024, pero si el margen con el que ganara fuera de cinco puntos o menos, las consecuencias serán diferentes.

El exsecretario de Fianzas y Educación Cdmx, Mario Delgado comentó que es muy probable que no pase más allá de junio para que se definan los mecanismos para seleccionar al candidato de la oposición, por lo pronto saben que si dejan que Morena continúe con las precampañas de sus aspirantes, les irá ganando más terreno y generando una ventaja que podría ser muy inalcanzable.

Nos dijo que también será crucial ver la decisión de Movimiento Ciudadano si participa con un candidato propio, o bajo qué condiciones podría sumarse a una alianza opositora para 2024, de esta manera a Morena no le corre prisa para definir a su candidata o candidato para la Presidencia.

De cualquier manera, en junio serán las elecciones en el Estado de México y Coahuila y marcarán el comienzo de una nueva etapa para la competencia electoral de 2024. Según todas las estadísticas, el triunfo de la candidata de Morena para el Estado de México está asegurado, por más que la candidata de la oposición, Alejandra del Moral, se desgañite afirmando lo contrario. Delfina tiene más de veinte puntos sobre la candidata del PRI y la hacen ya la triunfadora de la elección.

Al que no hay que perder de vista es al senador Higinio Martínez, que no fue favorecido por Morena, pero que está muy atento a sacar ventaja del resultado que pudiéramos esperar el primer domingo de junio cuando empiece a repartirse el poder.

La maestra Delfina gobernará el Estado de México, pero el poder quedará repartido entre Higinio Martínez y Horacio Duarte Olivares, todo el oriente del Estado de México quedará bajo el control político de Higinio Martínez, incluyendo Toluca, donde Horacio Duarte no tiene mucho control.

Ecatepec, el quinto municipio más poblado de México, por el momento será la joya de la corona, ahí no se ha definido para quién será el poder, el voto mayoritario será hacia Morena, pero la maestra Delfina no tendrá ni todo el poder ni todo el control político, ese hueco de poder será llenado por alguien, pero antes será, un inmenso campo de batalla de Morena.

Horacio Duarte e Higinio Martínez serán los que se repartan el poder en el Estado de México, el estado más importante por su cantidad de votos, para la elección de 2024 y esa división tendrá consecuencias para quien vaya a convertirse en la candidata de la elección presidencial.

La división política en el Estado de México y la previsible incapacidad de la maestra Delfina para gobernar toda la entidad, la conoce Mario Delgado, porque las elecciones nada tienen que ver con la ideología, sino con el poder político.

De poco o nada servirá que Delfina gobierne y continúe con el proyecto de la Cuarta Transformación, el Estado de México como entidad significa muchas cosas para quien realmente detente el poder político, con todo lo que ello significa.



Mario Delgado: "Los gobernadores son corresponsables de la construcción de la unidad al interior de Morena"



Delfina Gómez, preparada para el domingo 4 de junio

PORTAL

PÁGINA 4
24 DE MAYO 2023



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Roy Campos desmiente al PRI.**
- **Delfina, próxima Gobernadora.**
- **Mala campaña telefónica priísta.**
- **Ridículos cucurbitáceos locales.**
- **MC gobernará más ciudadanos que PRI.**

El dueño de la encuestadora Consulta Mitofsky, **Roy Campos**, quien en pasados procesos ha sido contratado por el PRI en este y otros estados, desmintió al PRI y a su candidata **Paulina Alejandra del Moral Vela** al afirmar que no hay evidencia alguna de que las elecciones para la gubernatura del Edomex se hayan cerrado, por lo que la **Maestra Delfina Gómez Álvarez**, candidata común de Morena, PVEM y PT, se perfila como la próxima gobernadora del Estado de México. Y lo fue a decir en el panista y patológicamente anti lopezobradorista Grupo Fórmula, donde están los entrevistadores favoritos de **Del Moral Vela**, como **López-dóriga** y **Ciro "Comesmierd..."**. El experto en temas demoscópicos de opinión se basó en las encuestas realizadas por los periódicos y encuestadoras confiables como el Reforma, Buendía o El Universal (no cito a más de las tantas que coinciden en los dos dígitos de ventaja de la morenista sobre la priísta). Tanto el presidente estatal del PRI, **Eric Sevilla**, como la abanderada de los partidos de **Claudio X. González**, insisten en mentir que **Delfina Gómez** "engaña con sus encuestas falsas" cuando la falsedad está en ellos al no mostrar una sola encuesta que muestre que efectivamente ya rebasaron a la favorita en la intención del voto, ini las de Massive Caller! Aunque este negocio regio no tarda en salirnos con que ya

la rebasó. ...NOTAS CORTAS: Demasiado molesta la campaña telefónica de la candidata de la alianza "Va por el Estado de México" **Alejandra del Moral**. Por lo menos 3 veces al día 1 recibe llamadas al celular de números locales o de la CDMX promoviendo a la que va en segundo lugar ... Por cierto, su campaña de lodo ("Morena todo lo destruye") contra la puntera en la preferencia no es nada original, es un "refrito" de la guerra sucia de 2006 ("un peligro para México") contra "ya saben quién" y que concluyó con el fraude con el que impusieron al "chaparrito pelón de lentes" como le decía su entonces presidente nacional del PAN **Manuel Espino a FeCal**, como también es un lema "choteado" lo de "Valiente" pues fue de una campaña a gobernadora que perdió en Querétaro en 2021 ... A propósito, vaya ridículo de los cucurbitáceos domesticados que se deshacen en elogios al junior y a su candidata, y más cuando hacen sus "mesas" para debatir si Ale es buena o buenísima o **Delfina** es mala o malísima. De pena ajena, ¿qué no? ... Para este miércoles 24 la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** visitará Acambay (pueblo de caciques), Atlacomulco (tierra de los peores saqueadores del estado), Jocotitlán, otro pueblo de caciques sombrero y Lerma, el municipio del presidente del tricolor mexiquense, **Eric Sevilla** ... Primero le rogaron a Movimiento Ciudadano para que también fuera títore de **Claudio X. González**, pero como no les dio el "Sí", ahora despotrican contra el partido naranja. A partir de mediados de septiembre, MC estará gobernando a más ciudadanos que el tricolor, pues Nuevo León y Jalisco tienen mucha más población que Coahuila y Durango juntos ... Feliz "ombbligo" de semana, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas nacionales

24 Mayo 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN



Confidencial

Ebrard se placea entre los verdes

Marcelo Ebrard anda muy arropado por los aliados verdes. Resulta que ayer se reunió con dirigentes y legisladores federales y estatales del partido—entre quienes se pudo ver a Carlos Puente—en un restaurante de Reforma, para “escuchar sus planteamientos y preocupaciones, y la agenda de México para cambio climático”. El salón estaba tapizado de mantas con el lema “Marcelo, ¡el mejor!”, firmado por ‘La plataforma verde’. Y eso no es todo, esta tarde está invitado para participar en la Convención Nacional del Partido Verde Ecologista de México, en la Expo Santa Fe. Esta cercanía no le ha de gustar nada al senador Manuel Velasco, quien ya alzó la mano para ser el abanderado presidencial de su partido.

Se anticipa la pugna entre azules

Parece que en el PAN se ha adelantado la pugna entre los *suspirantes*. La senadora **Lilly Téllez** se lanzó contra el diputado **Santiago Creel** y, con todo el ‘sospechosismo’ de por medio, le cuestionó quién financia su campaña. “Recopilar un millón de firmas cuesta mínimo 30 millones de pesos. ¿Pues quién te financia, Santiago Creel?”. Incluso reprochó que “el método Creel de un millón de firmas para definir la candidatura presidencial es ilegal. Implica derrochar mucho dinero y sólo participará quien tenga recursos económicos. No hay garantía de certeza y quien controla el partido controla las firmas”. La sonorensis advirtió que “la unión depende del método”.

Fayad, ¿cerca del cargo diplomático?

Después de meses de haber dejado el cargo como gobernador de Hidalgo, el priista **Omar Fayad** está a unos pasos de ser parte del Servicio Exterior Mexicano. Como se portó bien con ya saben quién, podría ser premiado como embajador en Israel, como ha ocurrido con otros exgobernadores de oposición, como Quirino Ordaz, Carlos Joaquín González y Carlos Aysa, quienes se fueron como embajadores de España, Canadá y Costa Rica, así como Claudia Pavlovich, quien es cónsul en Barcelona.

Respaldo de la ONU a fallo de la Corte

La ONU-DH saludó la decisión de la Corte de invalidar el *decretazo* con el que se pretendía reservar información de las obras públicas con el argumento de seguridad nacional. Además, afirmó que es necesario “observar su criterio, (pues) es clave para la no repetición”. Un espaldarazo internacional que no le cae mal a la SCJN, y una advertencia para ese segundo *decretazo* que mandó el Presidente.

PRI-MC, la disputa de las bardas

Tenso se ha puesto el ambiente entre seguidores del PRI y MC en la disputa de las bardas de la colonia Condesa. Resulta que la barda que pintaron los naranjas la tarde del lunes, con la frase “Con el PRI, ni a la esquina”, amaneció ayer martes repintada con la frase “Viva México”, con la aclaración de la alcaldía Cuauhtémoc—gobernada por la alianza PAN-PRI-PRD—de que fue borrada por su personal. Pero de inmediato, los emecistas la pintaron de nuevo ahora con la frase “Con el PRI ni a la esquina... y con Morena tampoco”. Pues nuevamente la alcaldía acudió a borrarla. Temen que de un momento a otro eso terminará en un choque físico de seguidores tricolores y naranjas.

Ven posible ‘sabotaje’... ahora en el ahuehuete

A donde ahora ven posible sabotaje es en torno del ahuehuete de Reforma. Bueno, al menos así lo planteó, como posibilidad, la jefa de Gobierno. Esto tras la detención de una persona que puso cemento alrededor del árbol y arrancó el sistema de riesgo. En este caso también se ve difícil que la fiscalía pruebe la afectación dirigida, sobre todo porque Pablo Arredondo, el detenido, es una persona en situación de calle y muy probablemente quede libre.



DICE **Andrés Manuel López Obrador** que su gobierno podría animarse a comprar **Banamex**. Total, ¿qué podría salir mal? Ya se sabe que cuando el Presidente quiere, puede. A ver, ¿acaso no prometió un aeropuerto en tiempo récord? Ahí está el **AIFA**. Que no tenga vuelos, pasajeros, conexiones ni vías de acceso, que haya salido mucho más caro de lo planeado y que quién sabe cuándo va a despegar... eso es otra cosa.

ESO DE crear el **BB (Banamex del Bienestar)** puede ser una de las ideas más revolucionarias del actual sexenio. Ofrecería tasas de interés que no se rigieran por las del **Banco de México**, sino por las que decida el Presidente. Para abrir una cuenta no se aceptaría la credencial del neoliberal **INE**, sino el carnet de militancia de **Morena**.

NADA de nombrar economistas fifis al frente del banco del Estado: lo que se necesita es quién apoye al movimiento, no que sepa de finanzas. Y así como los médicos, se podrían importar cajeras y cajeros cubanos, que mucho saben sobre el arte de hacer largas, muy largas filas.

• • •

UN TAL **Sergio Saldaña** acaba de tener sus 15 minutos de fama –de la mala– no por sus aportaciones a la patria, sino por ser un tipo que lanza insultos misóginos, luego borra el tuit, pide disculpas sin pedir las y finalmente termina bloqueando su cuenta en redes sociales para esconder la cabeza en lugar de dar la cara.

EL TEMA no tendría mayor trascendencia si no fuera porque se trata de un funcionario federal de primer nivel, ya que es ni más ni menos que subsecretario de **Energía** del gobierno de la **4T**. Su ataque tan bajo contra la ministra presidenta, **Norma Lucía Piña**, le valió al tal Saldaña un repudio generalizado que, de plano, lo mandó de nuevo debajo de la piedra de la que había estado todo el sexenio.

• • •

SI QUIERE usted apostar a la segura, dicen que la morenista **Freyda Marybel Villegas** tiene prácticamente amarrada la presidencia de la **Mesa Directiva** del **Senado** para el último año de la actual legislatura. En la elección interna que se llevó a cabo en la bancada guinda hace dos años, la legisladora quintanarroense estaba más que enfilada, pero de última hora desde **Palacio Nacional** mandaron a **Olga Sánchez Cordero**, quien se coló hasta la silla principal de la tribuna.

VILLEGAS ha tenido que esperar dos años, pues existe un acuerdo en su grupo parlamentario de que se turnen, un año y un año, un hombre y una mujer. O sea que la mejor noticia de todo esto es que el triste periodo de **Alejandro Armenta** pronto llegará a su fin.

• • •

PARA TRATAR de conseguir recursos que le permitan competir a nivel internacional, el clavadista mexicano **Diego Balleza** tuvo que crear una cuenta en **OnlyFans**, la plataforma de paga en la que hay hasta estrellas porno. La paradoja es que **Ana Gabriela Guevara** no tiene **OnlyFans**, pero ya enseñó hasta el cobre.

TRASCENDIÓ

Que el embajador de Estados Unidos en México, **Ken Salazar**, se reunió por enésima vez con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, una vez superada la crisis por el fin del Título 42 y la víspera de que el mandatario divulgue una estrategia para frenar la migración de Centroamérica, consistente en dar visas de trabajo a la mano de obra calificada. En tanto, el diplomático pidió al Capitolio dejar de lado diferencias partidistas para lograr una reforma con “soluciones sostenibles a los desafíos compartidos”, que aborden la problemática desde la raíz y a largo plazo.

Que Morena comenzó ya a tejer fino y pidió a sus *corcholatas* que acudan a Coahuila a apretar a la militancia de PT y Verde para que apoyen a **Armando Gadiana**, sobre todo después de que anoche se diera a conocer la deserción de más de 200 dirigentes morenistas para sumarse a la campaña del priista **Manolo Jiménez**. Por eso **Mario Delgado** consideró prioritario que los precandidatos presidenciables se lancen al norte, pues no hay necesidad de que acompañen a **Delfina Gómez** en un Estado de México que ya ven en la bolsa.

Que la jefa de Gobierno de Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, será galardonada en junio por la Motion Picture Association en reconocimiento a que encabeza un alza récord de la industria fílmica en la capital, sobre todo por el respaldo que dio durante la pandemia al digitalizar los procedimientos administrativos para filmar aquí. Otros premiados en Washington serán la directora y guionista **Gina Prince-Bythewood** y el líder de la minoría de la Cámara de Representantes, **Hakeem Jeffries**.

Que **Gerardo Laveaga Rendón**, abogado y cercano colaborador del ex presidente **Felipe Calderón**, dejó el cargo como titular de la cuatroteísta Unidad de Transparencia y Políticas Anticorrupción de la Secretaría de la Función Pública, que ocupó por casi dos años por su amistad con el secretario **Roberto Salcedo**. Aún permanece en la institución **Grethel Pilgram**, ex colaboradora del propio **Calderón** y de **Vicente Fox Quesada**. —



EL CABALLITO

Edil de Coyoacán marca su raya

:::: La fiscalía capitalina abrió un proceso contra un subdirector en la alcaldía Coyoacán, a quien señala de ejercicio abusivo de sus funciones. Nos dicen que de inmediato, el alcalde alianciasta **Giovani Gutiérrez** ordenó su separación del cargo, pues aseguran que cualquier acto con tufo de corrupción no va a tener cabida. Lo que llama la atención es que los hechos ocurrieron, según nos cuentan, no en esa demarcación, sino en una del norte de la Ciudad de México, la cual gobierna una fuerza política de otro color.



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Giovani Gutiérrez

Morena no quiere que lo sorprendan en el Edomex

:::: Nos platican que el presidente nacional de Morena, **Mario Delgado**, delineó parte de la estrategia que seguirán para la elección de la gobernadora del Estado de México el próximo 4 de junio, y parte del plan es tener representantes en las más de 20 mil casillas para defender el voto, pues eso les falló hace seis años en la entidad mexiquense. Además, nos dicen que buscan el sufragio masivo, porque quieren, si ganan, tener una diferencia amplia. Otra parte de la planificación va por asumir la defensa de maestros, quienes están siendo amenazados por haberse pronunciado a favor de la candidata de Morena-PT-PVEM, **Delfina Gómez**. Lo que nos dicen es que los morenistas están cerrando todos los frentes.



Mario Delgado

Le encargan a Batres la chamba del Instituto de Planeación

:::: En este espacio le comentamos que aunque no hay titular del Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva de la Ciudad de México, sus pocos integrantes están sacando la chamba, pero ayer fue la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, quien reconoció que el secretario de Gobierno, **Martí Batres**, es el que está sacando al instituto adelante. Nos dicen que le pidió orientar y coordinar el trabajo para elaborar los documentos del Plan General de Desarrollo y Programa de Ordenamiento Territorial, y que de momento es quien estará a cargo del tema. Se le viene fuerte la tarea a don Martí, pues algunos ya alzaron la voz en contra las nuevas propuestas del Programa General de Desarrollo Urbano y el Programa General de Ordenamiento Territorial y en el Congreso está empantanado el tema.



Martí Batres

[¿SERÁ?]

Encargan el INE

Jacqueline Vargas concretó su segunda renuncia, esta vez definitiva al INE. Ella fue una de las decenas de altos funcionarios que dimitieron junto con **Lorenzo Córdova** en abril pasado; sin embargo, desistió y regresó al organismo electoral solo para cerrar su ciclo, pues, en su lugar ya fue nombrado un encargado de despacho, y aunque todas las áreas del INE siguen funcionando, a la fecha, no se ha nombrado a ninguno de los **directivos** que dimitieron, porque se requiere de la **votación** de ocho de 11 **consejeros**, por lo que en casi todas las áreas solamente hay encargados de despacho. ¿Será?

Bajo riesgo

Ahora resulta que **Va por México** pondrá a quien busque tener la **candidatura** a la **Presidencia** y recabe firmas en al menos 17 estados con un mínimo del 1% del padrón electoral, en cada entidad. Y casi inmediatamente hubo quien recordó la última contienda por la dirigencia panista en la que **Adriana Dávila** se retiró, porque no logró recabar los apoyos suficientes, pero ventiló las irregularidades a las que querían que se prestara dentro del **PAN** para hacer como que sí consiguió las firmas suficientes y con ello simular una contienda democrática, en la que, por cierto, ganó el actual líder nacional, **Marko Cortés**. A ver si por andar diciendo que escuchan a la **ciudadanía**, no termina eso en la antesala del fracaso. ¿Será?

Sin tregua vs. corrupción

En la alcaldía **Gustavo A. Madero** están muy atentos a lo que ocurre en **Coyoacán**, donde se destituyó y detuvo a un **funcionario** por el delito de **abuso** del ejercicio público, sobre todo porque los hechos que se indagan de presunta **extorsión** ocurrieron, según nos cuentan, allá en la zona de **La Villa**, donde gobierna un partido político opositor al coyocanense... ¿Será?

Hasta no ver, no creer

Suspender la venta de **Banamex** al grupo de **Germán Larrea**, como ya se había perfilado, tendría un costo adicional en la credibilidad del Gobierno, aunado al de la toma temporal del tramo de vía de **Ferrosur**, por lo que, según nos dicen, la transacción sí se llevará a cabo y hoy se espera un anuncio en ese sentido. No convence a la **IP** ni a los especialistas, que el **Gobierno** haga una **vaca** para comprarlo. ¿Será?

Invitación para MC

El Partido **Acción Nacional**, de **Marko Cortés**, es el más insistente en la necesidad de que el **Movimiento Ciudadano**, de **Dante Delgado**, se sume a la alianza opositora para enfrentar las elecciones del **2024**. Aunque el partido naranja no vería con malos ojos un eventual pacto de unidad con el blanquiazul, nos dicen que es prácticamente imposible que se sumen a una coalición con el Partido **Revolucionario Institucional** mientras el campechano **Alejandro Moreno** siga al frente de ese instituto político. ¿Será?



BAJO RESERVA

¿Marcelo tiene Plan B?

:::: Llama mucho la atención, nos hacen ver, la reunión que ayer sostuvo el canciller **Marcelo Ebrard** con los representantes estatales del Partido Verde Ecologista de México en 25 entidades y con 12 diputados federales de esta



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Marcelo Ebrard

fuerza política, quienes le refrendaron su apoyo para que compita por la Presidencia de la República. Por el momento, el PVEM sigue siendo parte de la autollamada Cuarta Transformación, por lo que el encuentro puede ser leído como una reunión entre un aspirante morenista a la candidatura presidencial con algunos de los aliados de su partido. Sin embargo, también puede ser interpretada como un encuentro para establecer negociaciones con el Partido Verde como segunda opción, ante una eventual falta de apoyo al interior de Morena. Será que, fiel al estilo del Presidente, don Marcelo también tiene su Plan B.

algunos de los aliados de su partido. Sin embargo, también puede ser interpretada como un encuentro para establecer negociaciones con el Partido Verde como segunda opción, ante una eventual falta de apoyo al interior de Morena. Será que, fiel al estilo del Presidente, don Marcelo también tiene su Plan B.

Rescatando al soldado Guadiana

:::: Nos comentan que Morena planea llevar la su maquinaria a Coahuila, en un último intento por revivir la campaña de **Armando Guadiana**. Además de fortalecer el trabajo de campo con diputados federales e incluso los legisladores suplentes, nos dicen que se invitó nuevamente a las "corcholatas" a que visiten el estado. Además de ese apoyo, nos dicen que los coordinadores territoriales del PT y del Verde en municipios como Saltillo, Piedras Negras, Torreón, Monclova y otras 7 alcaldías, están evaluando llamar al voto útil para dar un último impulso al candidato de Morena. Nos dicen que la misión para rescatar a Guadiana se ve poco más que imposible, pues la diferencia en las encuestas con el candidato de la alianza PRI-PAN-PRD es abismal. Si esa estrategia se hubiese ejecutado desde el primer día de la campaña, comentan, quizá hoy la pelea estuviera algo reñida.

PAN hace feliz, feliz, feliz a Morena

:::: Nos hacen notar que donde han de estar felices, felices, felices es en Palacio Nacional y en Morena, pues los dos punteros de las encuestas sobre la candidatura del PAN a la Presidencia, la senadora **Lilly Téllez** y el diputado **Santiago Creel**, han comenzado una confrontación. Primero fue una guerra en los que cada uno presumía las encuestas que les favorecían. Pero pasó a la pelea por el método de selección, en especial la propuesta panista para que quien se quede con la candidatura recopile un millón de firmas. Doña Lilly demandó a Creel jugar con piso parejo, e incluso cuestionó al diputado sobre el origen de sus financiamientos. Hasta ahora, don Santiago no se ha enganchado, pero, nos dicen, que es previsible que venga un diferendo con la senadora. Buenas noticias para Morena y el oficialismo.

FRENTE POLÍTICOS

1. Exigencia natural. En medio de un capítulo de desdén hacia los deportistas por parte de **Ana Gabriela Guevara**, titular de la Conade, existe una clara molestia en el medio deportivo. Ya se hizo pública una petición de firmas para pedir el cambio de director. “La natación mexicana se encuentra envuelta en una polémica. Las talentosas nadadoras del equipo de nado artístico, quienes nos han llenado de orgullo al ganar la Copa del Mundo en Egipto, enfrentan humillaciones. Resulta inaceptable saber que no han recibido las becas ni los recursos necesarios para sus competencias, viéndose obligadas a vender trajes de baño y toallas para poder continuar su camino, y que sean las mismas autoridades las que se burlan de ese esfuerzo”, dice la exigencia. Alguien sobra en esta historia.

2. Escenario bajo control. Ante la actividad que ha presentado el volcán Popocatepetl en los días recientes, entre la emisión de ceniza y explosiones con expulsión de material incandescente, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** aseguró que no se ha decidido pasar al siguiente nivel en el semáforo de alerta volcánica, por lo que se mantiene en Amarillo Fase 3, como determinaron las autoridades el pasado fin de semana. En Puebla, al menos 40 municipios determinaron la suspensión de clases presenciales y retomaron las actividades a distancia, además de que se decidió el cierre del aeropuerto en diversas ocasiones. Hasta ahora, la intervención del gobernador **Sergio Salomón Céspedes** ha sido de constante supervisión. No aflojen.

3. Mal común. Para exigir a las autoridades agilizar la búsqueda e investigaciones y una reunión con las autoridades “competentes”, madres y familiares de mujeres víctimas de desaparición o feminicidio instalaron un plantón, el que están realizando “como protesta para denunciar la falta de investigación con perspectiva de género y/o con el protocolo de feminicidio en la causa de nuestras hijas, la omisión y obstrucciones de la Fiscalía General del Estado a las investigaciones y la indolencia que parece proteger a personas e instituciones involucradas en los feminicidios y desapariciones de nuestras hijas”, declararon. Hoy toca dar la cara. El fiscal **Olaf Gómez Hernández** trae el balón, ojalá que dé buenos resultados.

4. No te dañes. La secretaria de Educación Pública, **Leticia Ramírez**, informó de los avances del programa Si te Drogas, te Dañas, el cual, aseguró, ha sido bien aceptado en las escuelas del país. Dijo que el 95% de los centros educativos han participado de forma muy comprometida en esta iniciativa lanzada por el gobierno federal, con el fin de hacer conciencia entre los jóvenes del daño que provocan las drogas. Explicó que ya se cuenta con las guías para padres y docentes en torno a este programa, pues sólo había material para el alumnado. Y presumió que el microsítio Estrategia en el Aula se convirtió en una herramienta importante en esta lucha, pues cuenta ya con 927 mil visitas. ¿Y los narcomenudistas afuera de las escuelas? ¿Ya?

5. Alerta roja. A pesar de la presencia de lluvias en las inmediaciones de la presa de Valle de Bravo y la presa Villa Victoria, en el Estado de México, el Sistema Cutzamala perdió en la última semana 7.3 millones de metros cúbicos de agua, para mantener su tendencia a la baja con apenas 37.4% de almacenamiento. La Conagua dio a conocer que, a la fecha, el déficit de agua es de 23%, para un total disponible de 292.72 millones de metros cúbicos de agua. Hay un déficit en precipitaciones pluviales para el mes de mayo de 95% en la presa El Bosque, 37% en la presa Valle de Bravo y 47% en la presa Villa Victoria. **Germán Arturo Martínez Santoyo**, director de la Conagua, ya alertó. Es de todos la responsabilidad: cuidemos el agua.

ROZONES

1/2

Megaobras, bajo la lupa

Importante anuncio el que hizo ayer la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, en el sentido de que se prohibirá la construcción de megaproyectos en lugares en donde haya problemas de agua. Se trata de un blindaje del uso de suelo que se hará mediante el Plan General de Desarrollo y el Programa General de Ordenamiento Territorial, que en breve serán enviados al Congreso. El tema viene a cuento por la polémica que se ha generado en torno a varios desarrollos inmobiliarios, entre los cuales se encuentran dos en Jardines del Pedregal y uno más en Coyoacán. Y es que los vecinos se oponen precisamente porque padecen desabasto de agua y porque habrá un impacto urbano relevante. El tema ya está también en el Legislativo. Los principales permisos para construir aún están pendientes. Lo deseable, nos dicen, es que se resuelvan con apego a la norma. Pendientes.

Ya apareció Corral

Y el que por fin asomó la cabeza fue el exgobernador de Chihuahua, **Javier Corral**. Pero no lo hizo para hablar de la acción penal que pesa sobre varios de sus excolaboradores, sino para descalificar a dos "corcholatas" de su partido. En su Twitter, Corral escribió ayer: "**Creel** y **Téllez** no son las únicas dos opciones que el blanquiazul tendría, pero es tal la pobreza que éstas son las más sobresalientes, hasta ahora". Dicen los que saben que con ese mensaje, Corral se intenta subir a la grilla sucesoria que se vive en el PAN, en donde casualmente ayer se anunciaron avances sobre las reglas para la definición del candidato presidencial. Y no faltó el malicioso que pensó que si Corral quiere figurar en Acción Nacional, es porque no encontró cobijo en las filas de la 4T, con las que sin duda estuvo coqueteando. Uf.

Traidores, serviles, esquirolas...

Escaló, nos comentan, al menos en lo verbal, el diferendo entre Movimiento Ciudadano, partido que comanda **Dante Delgado** y el PRI, a cargo de **Alejandro Moreno**. Y es que resulta que acompañado por cuadros de su partido, el dirigente del tricolor ayer exigió a los naranjas que para demostrar que no le hacen el caldo gordo a Morena, respalden las candidaturas de la alianza a los gobiernos de Coahuila y Estado de México. Por supuesto fue respuesta a la delegación de una barda que decía "con el PRI ni a la esquina" por parte de emecistas. Acción que ha sido cuestionada porque se da a unos días de la elecciones en esas entidades. Nos hacen ver que *Alito* les recetó los calificativos de traidores, serviles, mentirosos, esquirolas, lacayos y esbirros. Y después de esa zarandeada, que incluyó también un llamado a no votar por MC, consideró que "ese pedacito que representan también sería importante subirlo a la coalición".

La dichosa barda

Y hablando del pleito de la barda que se inició el lunes entre PRI y Movimiento Ciudadano, por el espacio en una pared ubicada en la colonia Condesa, se extendió hasta este martes. ¿Pero qué pasó? ¡Ah! Pues resulta que una pinta de los emecistas para decir que con el tricolor no irían "ni a la esquina" desapareció la mañana de ayer, cuando un "Viva México" escrito sobre una capa blanca de pintura lo cubrió. Los del partido naranja volvieron ayer al lugar para repetir su mensaje y de paso incluir en él un raspón a Morena, con el que tampoco quieren ir ni a la esquina. Sin embargo, la nueva pinta no había terminado de secarse cuando personal de la alcaldía Cuauhtémoc nuevamente cubrió el mensaje naranja. Así la dichosa barda.

2/2

Encuentros y lecturas en Vallarta

Y fue la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, quien acompañó ayer a **Beatriz Gutiérrez Müller**, esposa del Presidente **López Obrador**, a la celebración del evento Fandango por la lectura, que ahora tuvo lugar en el malecón de Puerto Vallarta, Jalisco. Nos hacen ver que Rosa Icela, quien saca adelante con éxito tareas estratégicas en materia de seguridad en el Gobierno federal, ahora fue llamada a compartir algunas de sus experiencias con los libros y la lectura. En las benditas redes, la funcionaria agradeció a Gutiérrez Müller la invitación al evento, en el cual, refirió, fue "un gusto ver cómo motiva a los estudiantes a enamorarse de los libros". Ahí el dato.

Método enciende ánimos

Con la novedad de que el PAN planteó una vara que algunos aspirantes a buscar la candidatura a la Presidencia por parte de la alianza en el 2024 no ven alta sino lo que le sigue. Y es que en el método de selección considera que cada aspirante reúna un millón de firmas de respaldo en al menos 17 estados del país. Se trata de un requisito que podría dejar fuera a los independientes, a los aspirantes ciudadanos e incluso a algunos políticos aventajados. Desde el cuartel de **Lilly Téllez** ya salieron a demandar piso parejo. Y es que sólo para dimensionar el reto que algunos aspirantes tendrían son el tema de las firmas, resulta que implica reunir el apoyo de tres veces la militancia de Acción Nacional. Pero no fueron los únicos que pegaron el grito en el cielo, pues también ven oportunidad de que Morena se cuele en el proceso.

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com



La Seguridad Nacional como pretexto

El presidente pidió el divorcio de la SC-JN por diferencias irreconciliables. Tiene razón, van por caminos diferentes.

López Obrador no quiere que le salgan con eso de que “la ley es la ley” y los ministros quieren mantener el marco legal, comenzando por el respeto a la Constitución.

Lo especial de esta andanada es que finalmente tuvo respuesta. El ministro Pérez Dayán dijo: “Nada nos doblará”. El jaloneo durará todo el sexenio.

Según el Ejecutivo hay un divorcio completo. Ya perdimos a la Corte, dijo. “Están al servicio de los potentados, de la oligarquía, la Corte quiere frenar las magnas obras que estamos haciendo”.

Esa afirmación es falsa. Los minis-

tros no están en contra de la construcción de las obras, nada de eso. Están en contra de que haya opacidad y de que el gobierno, con el pretexto de la Seguridad Nacional, oculte datos que todos tienen derecho a conocer.

Son dos cosas diferentes. Las obras pueden seguir haciéndose; eso sí, reportando cada peso gastado. El gobierno prefiere taparse con el manto de la Seguridad Nacional para actuar en lo oscuro, donde se siente como pez en agua.

La carreta delante de los caballos

A la oposición le urge construir candidaturas creíbles rumbo al 2024.

Que los dirigentes nacionales de los partidos que conforman la alianza Va-

por México no lo hayan hecho manda la señal de que ellos, los actuales dirigentes, pretenden ser candidatos.

Esa sería la razón, se dice en corto, por la que no alientan el crecimiento de sus potenciales rivales. No hay método, ni reglas, ni acciones de promoción política, como si no tuviera importancia el hecho de que Morena y sus corcholatas acaparen por completo el escenario político.

No hay ideas y las pocas que trascienden parecen diseñadas por el enemigo. Como esa de poner a los aspirantes a recolectar cientos de miles de firmas, acaso un millón, antes incluso de ayudarlos a crecer para que la gente de todo el país los conozca y firme a su favor. Ponen la carreta antes de los caballos.

Conseguir un millón de firmas cuesta mucho dinero, de modo que el aspirante que tenga recursos propios o maneje el presupuesto partidista o reciba dinero de grupos de poder, legales o fuera de la ley, tiene más oportunidades de conseguirlas.

Alguien debería recordar que las firmas no equivalen a votos.

PT y Verde subieron la apuesta

A Mario Delgado se le agrieta la alianza Juntos Haremos Historia. El dirigente nacional de Morena no sabe qué hacer para que PT y PVEM regresen al huacal

Las obras pueden seguir haciéndose; eso sí, reportando cada peso gastado. El gobierno prefiere taparse con el manto de la Seguridad...

del que se salieron durante el proceso de selección de candidato para gobernador de Coahuila.

Un día Delgado los invita a cogobernar y pocas horas después dice que ellos, los morenistas, pueden solos, que no necesitan a PT y Verde ni para ganar la mayoría calificada.

La soberbia es mala consejera. Lo primero que tiene que asumir Mario Delgado es que el fenómeno de los 30 millones de votos del 2018 se fue para no volver jamás.

En el 2021 Morena obtuvo 16 millones, casi la mitad. En la elección del 2024 no aparecerá en la boleta el nombre de López Obrador, así que en lugar de blofear tiene que negociar.

Es el típico ejemplo de los enanos que crecen según las circunstancias políticas.

Las dirigencias de PT y del Verde quieren mucho más. Para que vean que la negociación les saldrá cara, cada partido ya eligió incluso candidato presidencial, Fernández Noroña y Manuel Velasco, respectivamente, que no declinarán por migajas políticas. Ya subieron su apuesta.

MIÉRCOLES
24 / 05 / 2023

LA 2

H

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



Sacapuntas

FAYAD SE PERFILA COMO EMBAJADOR



OMAR
FAYAD

› Todo apunta a que el ex gobernador de Hidalgo, **Omar Fayad**, será el embajador de México en Israel, país con el que el gobierno del presidente **López Obrador** mantiene un *estira y afloja* por la petición de extraditar al ex director de la Agencia de Investigación Criminal, **Tomás Zerón**. El caso es que en la presidencia ya hicieron costumbre entregar carteras diplomáticas a los ex mandatarios priistas, como **Quirino Ordaz** y **Claudia Pavlovich**.



GUADALUPE
TADDEI

› Nos cuentan que el INE entró en una guerra de baja intensidad entre los consejeros. Las decisiones de la presidenta **Guadalupe Taddei**, como el cese de **Jacqueline Vargas Arellanes** al frente de la Unidad Técnica de Fiscalización, han incomodado a varios de sus compañeros, quienes a su vez le han frenado varios nombramientos.



MANUEL
VELASCO

› Logró el líder de los senadores del PVEM, **Manuel Velasco**, que Morena lo incluya entre las *corcholatas* presidenciales. El dirigente morenista, **Mario Delgado**, convocó al legislador a participar en el proceso que definirá al abanderado: "desde ahorita le digo que es más que bienvenido a participar en la encuesta de Morena".



MARCELO
EBRARD

REUNIÓN CON VERDES, Y ANUNCIO

› Fructífera reunión sostuvo ayer el canciller **Marcelo Ebrard** con cuadros del PVEM. En el nutrido grupo había diputados federales, senadores y dirigentes de 28 entidades. La reunión se da justo el día en que Ebrard anunció que el próximo 5 de junio presentará su propuesta para elegir al candidato presidencial de Morena, garantizando la unidad del partido.



ALEJANDRO
MORENO

AUTO SE DESTAPA

› Levantó la mano el dirigente del PRI, **Alejandro Moreno**, para la candidatura presidencial de la alianza Va por México. Luego de que su homólogo panista, **Marko Cortés**, expresó que los interesados deberán recolectar casi un millón de firmas, el líder tricolor dijo tener ya dos millones en la bolsa. Nos dicen, que su *destape* disgustó a más de un aspirante priista.

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novvel_luis@yahoo.com.mx

Mujeres

En todos los mítines a los que acude La candidata morenista al gobierno mexiquense **Delfina Gómez**, insiste en que no se va a quitar el apoyo a las mujeres (Salario rosa) como dicen por ahí, sino que lo va a fortalecer, pero por supuesto le va a cambiar el nombre y va a desaparecer también el cargo de coordinadora, porque le han comentado que estas personas cuelan en las listas a familiares y amigas que a veces no tienen necesidad, por lo que van a quitar esa figura.

Por su parte la candidata del PRI-PAN-PRD-NA **Alejandra del Moral** insiste en el Salario familiar y comenta que desde el Estado de México frenarán a Morena.

Y el que le respondió al emecista **Salomón Chertorivski** fue el priista **Enrique Jacob Rocha**, luego de que el primero comentara en sus redes sociales, que ya no hay manera de incidir en la elección del Estado de México, porque ya ganó Morena y el triunfo se lo dio el PRI hace meses. De inmediato, **Jacob Rocha** dijo que tiene la mejor opinión profesional de **Chertorivski**, pero discrepa totalmente de su afirmación, porque el PRI siempre ha buscado el triunfo y armaron una coalición con PAN-PRD y Nueva Alianza, porque hubiera sido fácil ir solos, para quienes alimentan la teoría de la entrega del Estado de México.

Y así han salido muchos panistas, priistas y perredistas criticar los comentarios del integrante de Movimiento Ciudadano, a quien han pedido que se sume para ir en contra de Morena.

La lluvias en el valle de México han estado fuertes y han provocado encharcamientos, inundaciones y caída de árboles en algunos municipios. La presidenta **Angélica Moya** visitó a las familias afectadas por el desbordamiento del canal Las Granjas, para atender de manera directa sus necesidades, lo mismo que la presidenta de Cuautitlán Izcalli **Karla Fiesco**, quien de manera permanente tiene un equipo que monitorea y atiende las afectaciones por lluvias. En Huixquilucan la alcaldesa **Romina Contreras** declaró en sesión permanente el Comité Municipal de Emergencias por temporada de lluvias.

Edomex, el Acre del PRI

JUAN BECERRA ACOSTA

Noventa y cuatro años de existencia tiene el PRI, mismo tiempo que el estado de México de ser gobernado por ese partido que nació de la Revolución Mexicana, pero que al no mucho tiempo traicionó los ideales revolucionarios mientras usurpó su nombre para con su apellido institucionalizar la transa.

Casi un siglo después de que el general Filiberto Gómez —quien combatió al lado de Obregón— rindió protesta como primer gobernador mexiquense del PNR, organización que hoy conocemos como PRI, el partido está a punto de perder el estado de México, su gran fortaleza, cuna de uno de los grupos políticos más poderosos del país, el Atlacomulco, para convertirse en lo que parecía inimaginable, un partido chiquito.

“Un político pobre es un pobre político” es la frase que, acuñada por Carlos Hank González, define el ideal y prácticas del Grupo Atlacomulco cuya riqueza es inversamente proporcional a la pobreza de la mayoría de los mexiquenses. Su hegemonía causó rezago en la democracia del estado, lo que le ha permitido, hasta ahora, conservar la gubernatura, pero apenas con las garras y con poca o nula legitimidad pues, a diferencia de lo que sucedió con los márgenes de triunfo que lograron Enrique Peña Nieto y Eruviel Ávila de más de 20 por ciento en el primer caso, y 40 en el segundo, al todavía gobernador Alfredo del Mazo Maza —hijo y nieto de gobernadores mexiquenses también pertenecientes al Grupo Atlacomulco— la

autoridad electoral le dio la victoria con apenas 3 por ciento sobre la maestra Delfina Gómez en medio de irregularidades, entre ellas la compra de votos, *acarreo* y urnas *embarazadas*.

Veintitrés gobernadores priístas convirtieron en 94 años a uno de los estados más hermosos y ricos del país, el que más municipios y electores tiene, en la entidad que registra más feminicidios, la mayor incidencia delictiva en robo a transporte público individual y colectivo, y el segundo en homicidios dolosos. La tristemente célebre frase en el transporte público que antecede al despojo de las pertenencias de los usuarios a cambio de dejarlos vivos, “ya se la saben”, es un fatídico lugar común que muestra el alcance que el crimen tiene ante una indefensión ciudadana que no podría explicarse sin la colusión de las autoridades y que lleva al estado a ser la entidad en la que en 2022 mayor cantidad de delitos contra el patrimonio se cometieron y registró la mayor tasa de incidencia delictiva por cada 100 mil habitantes.

El Acre fue la última fortaleza de los cruzados cristianos en Tierra Santa, su caída a manos de los ejércitos del sultán mameluco Khalil fue el último capítulo de las Cruzadas en Oriente y su ideal quedó enterrado para siempre. Hoy el estado de México es la gran y última fortaleza del PRI, partido que hace mucho dejó de ser revolucionario y que hoy ya ni institucional es. El rompimiento en su interior es síntoma, no causa, de la pérdida natural de todo aquello que algún día tuvo.

Con su dirigente, Alejandro, *Alito*, Moreno, el PRI perdió en tan sólo dos años nueve de 11 gubernaturas; este año todo

“

Como buen violentador, el tricolor se dice arrepentido de su pasado y promete cambios que no cumplirá debido a que efectuarlos atentaría contra su ideal de ser políticos ricos y no “pobres políticos””

apunta a que perderá —al menos— una más y con ella su último bastión, el estado de México. Pero el dirigente, a pesar de los malos resultados, acaba de prolongar su periodo al frente del partido hasta después de las elecciones de 2024. No cabe duda, la fortaleza de *Alito* radica en la debilidad del PRI, y la debilidad del PRI aumenta con la fortaleza de *Alito*.

Hoy el PRI acude a cualquier estrategia con tal de aferrarse al poder, incluso a renegar de sí mismo en un insulto más a un pueblo que no es el mismo que aquel al cual pisoteó durante décadas y empobreció para seguir ganando elecciones. Como buen violentador, se dice arrepentido de su pasado y promete cambios que no cumplirá debido a que efectuarlos atentaría contra su ideal de ser políticos ricos y no “pobres políticos”.

En el último debate entre las candidatas al estado de México, Alejandra del Moral llamó a olvidar el partido político a la hora de emitir el voto. Así de claro tiene la candidata del PRI el repudio en la población a lo que los colores que abandera representan en el imaginario colectivo. No hay manera en la que pueda justificar las gestiones anteriores, de las cuales nace y desde donde se postula. No hay maquillaje que pueda esconder las cicatrices que el PRI ha causado a través de las heridas con las que desde hace 94 años lastima al estado de México y a sus habitantes. La próxima gobernadora mexiquense tendrá que ser una maestra en el arte de sanar a una población y a un territorio severamente lacerados por una familia política íntimamente emparentada con la corrupción y la impunidad.

Juan Carlos Gómez Aranda

Analista político y experto en comunicación estratégica

Twitter: @JCGomezAranda jcgomezaranda@hotmail.com

¿Son las elecciones en el Estado de México premonitorias de la presidencial?

Nada más alejado de la realidad, como lo demuestran los comicios que le dieron el triunfo a Fox, a Calderón y a López Obrador, donde el PRI corrió otra suerte localmente y retuvo la gubernatura. Es cierto, el abultado padrón electoral mexiquense, que representa 13% del total nacional y es el más grande del país, puede incidir en los resultados presidenciales, pero no definirlos.

Continúa siendo una idea aceptada en corrillos políticos que los resultados de la elección de gobernador del Estado de México pueden anticipar lo que ocurrirá en la jornada federal un año después. Sin embargo, nada más alejado de la realidad, como lo demuestran los comicios que le dieron el triunfo a Vicente Fox, a Felipe Calderón y a Andrés Manuel López Obrador, donde el PRI corrió otra suerte localmente y retuvo la gubernatura.

Es cierto, el abultado padrón electoral mexiquense de casi 12.6 millones de electores, que representa 13% del total nacional y es el más grande del país, puede incidir en los resultados presidenciales, pero no definirlos. En todo caso, la jornada electoral que ocurrirá dentro de pocos días tiene una gran carga emocional y política, ya que, tanto en Coahuila como en el Estado de México, el PRI nunca ha perdido y encuentra en estos estados su último bastión.

La importancia de derrotar a la coalición Va por el Estado de México, que encabeza el PRI, también radica en que Morena da por perdido Coahuila y está ávido de equilibrar el marcador, poner fin a 94 años de predominio priista —incluyendo a sus ancestros PNR y PRM— y vencer en la sede del fantástico *Grupo Atlacomulco*, que no es otra cosa que el reconocimiento a la clase política de este estado, cuna de un presidente admirado por la 4T como es Adolfo López Mateos, y otro que les causa urticaria, como Enrique Peña Nieto.

Según encuestas, Delfina Gómez, candidata de la coalición Juntos Hacemos Historia, lleva ventaja declinante sobre Alejandra del Moral, de Va por el Estado de México, delantera que la priista sólo podría remontar con una eficaz movilización de sus simpatizantes el día D y convenciendo a los indecisos en los diez días de campaña que faltan. En el caso de Coahuila, Morena nunca perdió la esperanza de arreglar sus diferencias con Ricardo Mejía, quien abandonó sus filas para abanderar al PT, ni dejó de presionar a sus aliados para que sus candidatos declinaran. La lección que dejan estas entidades es que la estrategia de apostar todo al alto reconocimiento social que mantiene el presidente López Obrador es un error estratégico, pues se requiere de aspirantes con mayor arraigo popular.

Pasada la elección del próximo 4 de junio, toda la atención estará centrada en la contienda de 2024 por la Presidencia de la República y, particularmente, por el Congreso.

CRUJEN LOS ANDAMIOS DE MORENA POR SU PROCESO INTERNO

El exceso de confianza suele ser mal consejero. Aun así, el presidente López Obrador instó a su partido a adelantar el proceso sucesorio interno y asumir la certeza de que cuentan con la preferencia abrumadora de los electores, de tal manera que pueden anticipar los tiempos confiando en que —como en la época del partido casi único— los resultados de la encuesta interna definirán al futuro presidente de la República y que la votación formal será casi de trámite.

Las encuestas siguen coincidiendo con los deseos de Palacio, pero existen datos que muestran que las preferencias por Marcelo Ebrard se acercan a las de Claudia Sheinbaum, razón por la que quizá se decidió apresurar la definición de su abanderado. Así que no todo es miel sobre hojuelas y se oyen crujidos al interior de Morena. Después de amagos de rompimiento, Ricardo Monreal sigue jugando sus cartas sin dejar de denunciar la cargada de los impacientes gobernadores morenistas hacia Sheinbaum, mientras que Ebrard da señales de incomodidad sobre cómo se está procesando la precandidatura y recientemente pidió que no decida el *dedazo*, que es como mencionar la sogá en la casa del ahorcado, quejándose de que ya exista una favorita con dados cargados, pero el dirigente de Morena, Mario Delgado, tardó en responder que se ven el 5 de junio para hablar del tema.

Ante posibles riesgos de impugnación o inconformidades por el resultado del proceso que hace notar el mismo Delgado, cobra mayor relevancia el papel de Adán Augusto López, a quien le tocaría legitimar lo que resulte. Pero el secretario de Gobernación no se duerme en sus laureles y sigue recorriendo el país y acrecentando su presencia en medios de comunicación, bardas y carteleras, por si se ocupa. No descartemos declinaciones y sumas a favor de la puntera.

Mientras tanto, desde su frágil alianza, los opositores PAN, PRI y PRD sufren un diluvio de enlistados, pero continúan sin atinar al método para elegir a su pretendiente, y Movimiento Ciudadano —quien parece la quinceañera con quien todos quieren bailar— gana la plana al anunciar que diciembre les gustó para dar a conocer el nombre de su propuesta presidencial que posiblemente descienda del Cerro de la Silla.

De lo que no hay duda es de que se viven nuevos tiempos políticos de mayor alerta ciudadana, humor social que empuja a la participación y de contrapesos institucionales que deben consolidarse por el bien de la democracia nacional.

La jornada electoral que ocurrirá dentro de pocos días tiene una gran carga emocional y política.

La elección de Edomex decidirá la sucesión

TELÉFONO ROJO

**JOSÉ
UREÑA**


joseurena2001@yahoo.com.mx

La selección de la *corcholata* presidencial pasa por el Estado de México. Del resultado electoral del primer domingo de junio depende la suerte de quienes han sido comisionados por **Andrés Manuel López Obrador** para operar.

Todas las *corcholatas*, especialmente **Claudia Sheinbaum**, cuya administración en la capital repercute en toda la zona conurbada mexiquense.

Porque todas ellas, **Adán Augusto López**, **Marcelo Ebrard** y **Ricardo Monreal**, han sido instruidas para asistir a mítines de **Delfina Gómez**, respaldarla en la campaña y aportar recursos y operadores.

La orden, transmitida por **Mario Delgado**, se da en momentos cruciales porque la fecha de las votaciones se acerca peligrosamente para el partido gubernamental.

Para allá van dinero y recursos materiales, legales y no pero encubiertos, enviados desde todos los gobiernos morenistas, el federal y los estatales.

Esto llama la atención porque, si **Delfina** lleva 20 puntos de ventaja sobre la priista **Alejandra del Moral** como presume su publicidad, ¿por qué tanta preocupación?

OPERADORES Y DINERO

El apoyo es y será total.

Si ahora promocionan el voto a favor de **Delfina Gómez** y cubren viáticos de miles de activistas, el día de la jornada se hará un operativo de magnitudes no conocidas.

El domingo 4 de junio multitud de brigadas debidamente pagadas movilizarán votantes para llevarlos a las casillas a emitir su voto.

Miembros del Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México,

comandados por su presidente **Aarón Ortega**, serán acreditados como representantes de casilla y garantes del voto.

No tienen escapatoria:

No irán los 184 mil agremiados, pero sí gran parte porque las secciones van a elecciones cuando las convoque la autoridad y una valoración será el servicio prestado al Gobierno y a su movimiento.

De esa responsabilidad política fueron advertidos en junta el jueves de la semana anterior y a los candidatos a secretarios de sección se les asignan tareas específicas, zonas concretas y se les vigila para premiarlos... o castigarlos.

LIBERACIÓN DE FONDOS

1.- La agrupación Alcaldes de Nuevo León exigió al gobernador **Samuel García** la entrega oportuna de dos mil 500 millones de pesos del Fondo a Municipios.

Los ediles, afiliados al PRI y al PAN, hicieron un frente con senadores, diputados, síndicos y regidores para hacerse oír a fin de saldar

pendientes a 28 municipios.

“Hoy te decimos de frente, gobernador: cumple con la ley, cumple con la gente y en nuestros municipios encontrarás voluntad de coordinarnos”, dijo **Cristina Díaz**, alcaldesa de Guadalupe.

Son aportaciones necesarias para resolver problemas de seguridad pública, de crisis de agua y movilidad cuya entrega ha sido varias veces prometida pero no cumplida.

Y 2.- Los puertos mexicanos se distinguen por su saturación y largos tiempos de espera de los barcos para descargar, con costo diario promedio de 40 mil dólares.

La peor administración se tiene en Ensenada, aseguró la presidenta de la Asociación Mexicana de Agentes Navieros, **Norma Becerra**, quien pidió el concurso de autoridades, más de 260 agencias de carga y empresarios para encontrar salida.

Un solo sector, el automotriz, reporta afectación a más de 800 buques especializados por la mala operatividad portuaria.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

ESTADO
POR ESTADO



VÍCTOR
SÁNCHEZ
BANOS

#OPINIÓN

SORDA
GUERRA
PANISTA EN
GUANAJUATO

- Pollo regala \$22.5 millones para ver a Luis Miguel
- A todo vapor, planta coquizadora de Tula
- Ags: 5 años de financiar a ninis; 10 empleados

E

l gobernador **Diego Sinhue Rodríguez** dio un manotazo en las estructuras del **PAN** estatal y le madrugó al exgobernador **Miguel Márquez**, quien quiere imponer candidatos a la gubernatura, diputaciones, senadurías, alcaldías y curules locales. Diego está firme en impulsar a **Libia García**.

Alejandra Gutiérrez, en su plan "C" busca la reelección para **León**, aunque la pelearía con **Aldo Márquez**. El titular de Salud, **Daniel Díaz**, iría a Irapuato, bajo negociación con la alcaldesa **Lorena Alfaro García**. Para la capital impulsan a **Samantha Smith** y a **Margarita Rionda**; **Acámbaro**, **Claudia Silva**, y **Pénjamo**, **Gregorio Mendoza**. La guerra aún no comienza, pero...

SLP: Cuatro mil boletos para el concierto de **Luis Miguel**, los regalará el gobernador **Ricardo Gallardo**, *El Pollo*. Arrancará 4 mil sonrisas de ganadores. Cada ticket cuesta, en zona VIP: 8 mil 670 pesos. Rojo: 6 mil 840 pesos. Zona Pepsi: 5 mil 620 pesos. En la zona más barata tendrá que gastar 22.5 millones de pesos. ¿Quién pagará los boletos? ¿Saldrán del bolsillo del gobernador o del dinero del pueblo?

El divisionismo en sus filas los hará llegar débiles a 2024

HIDALGO: Trabajadores de la refinera de Tula, donde se le construye una planta coquizadora que procesará combustóleo para producir más gasolinas con menos contaminación, son el orgullo de **AMLO**, por los objetivos logrados. **ICA-Flour**, de **Guadalupe Phillips**, lleva un ágil ritmo de trabajo en el que participan 9 mil trabajadores, en las obras que

impulsan la economía del gobierno de **Julio Menchaca**.

EDOMEX: En el cuarto de guerra de **Delfina Gómez** buscan la manera de contrarrestar el cabildeo que hizo el líder del **PRI**, **Alejandro Moreno**, para convencer al diputado por **Morena**, **Vicente Onofre**, y a unos 8 mil militantes morenistas de la agrupación **Nuevo Espacio**, para que se sumaran en bloque a la campaña de **Alejandra Del Moral**, de la coalición **Va por el Estado de México**.

AGUASCALIENTES: El dato anecdótico. Este año se destinarán 23 mil millones de pesos a 148 mil jóvenes o mejor conocidos como *ninis*. **Erika Muñoz**, presidenta de ese grupo en la entidad que gobierna **Tere Jiménez (PAN)**, da como resultado "hasta el momento" (luego de 5 años de regalarles dinero) 10 vacantes en el ramo de servicios. "Logro" de penita ajena.

BC: En **Tijuana**, el líder de la Jucopo del **Senado**, **Ricardo Monreal**, "por el bien de Baja California", le pidió a su compañero de escaño, **Jaime Bonilla**, que debe hacer una tregua y parar los ataques en contra de la gobernadora **Marina del Pila Ávila**. Los morenistas ven que el divisionismo entre sus filas los haría llegar débiles a las elecciones de 2024.

QUERÉTARO: **Rocío Peniche**, delegada de **Bienestar** en la entidad, acorralada por las evidencias del uso político para **Morena** de los Programas Sociales, acusó a **Santiago Nieto** de politizar sus actividades. **Santiago**, enlace de **Marcelo Ebrard** en la entidad, sabe de aquello de investigar acciones corruptas, incluso en tarjetas **Bienestar**; fue exdirector de la UIF.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS



VALOR CIVIL
EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT
elb@unam.mx

Coahuila y Estado de México

YA VIENEN LAS ELECCIONES

En los próximos días se llevará a cabo la elección para gobernador y cargos diversos de dos importantes entidades federativas, cerrando el círculo electoral previo a la campaña presidencial de 2024.

Hasta ahora las encuestas favorecen en el Estado de México a doña Delina Gómez Álvarez, quien hace 6 años fue derrotada por Alfredo del Mazo Maza; en esta ocasión, su contrincante está apoyada por el PRI, PAN y PRD, pero en realidad sus posibilidades son lejanas.

En el caso de ganar MORENA, co-

mo se prevé, podrá decirse que el partido en el poder será invencible para el 2024, lo que resultará con la continuidad de la 4T.

En Coahuila la situación es distinta, se da por hecho que gane el candidato del PRI, en alianza con otras asociaciones políticas. En esta demarcación se ha presentado el fenómeno de una división en el partido en el poder, que siempre ha “cabalgado” con grupos como el Partido Verde Ecológico de México y el Partido del Trabajo. El tema concreto de MORENA fue lamentable, ya que uno de los precandidatos, Ricardo Mejía Berdeja, se negó a disciplinarse, asegurando que para la designación de Armando Guadiana se presentaron hechos fraudulentos y de inmediato el Partido del Trabajo lo cobijó y lo lanzó, insistimos, ante un acto de evidente indisciplina; ahora es claro que en Coahuila ganará el candidato del PRI, pero dentro del mapa político, comparado con el resto de la República, poco cuenta respecto a su población de solo 3 millones de habitantes el estado norteroño de donde fue originario Francisco I. Madero y Venustiano Carranza.

Claro, en materia política nada hay escrito hasta el día de las elecciones.



¿Diario con La Mont?

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

¿Cuál alianza Morena, PVEM y PT y desenlace mexiquense?

Después junio: Si el PRI gana las elecciones en Coahuila será responsabilidad del Partido del Trabajo (PT) y del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) por haberse separado de Morena en los comicios, nos comentó el presidente nacional de Morena, **Mario Delgado Carrillo**, y será muy difícil que Morena acepte ir con ellos en las elecciones de 2024, porque no aceptamos complicidades, ni medias tintas. A dos semanas para las elecciones del domingo 4 de junio, el dirigente nacional de Morena nos anunció que buscará un nuevo acercamiento con los dirigentes del PT y del PVEM, pues son sus aliados en el Congreso de la Unión y en las elecciones mexiquenses, como un último intento para que se unan al candidato de Morena en Coahuila, **Armando Guadiana**.



Con Guadiana, Morena inicia operación cicatriz

En Coahuila, **Guadiana** está en un empate técnico con el candidato del PRI, pero están buscando lograr que se sumen los votos del PT y el PVEM, que por separado no tienen ninguna posibilidad de ganar y si **Morena** pierde la elección, será responsabilidad del PVEM y del PT, así, **Mario Delgado** expuso la posibilidad de que **Morena** rechace una coalición con esos dos partidos para las elecciones presidenciales de 2024.

El dirigente nacional de **Morena** dijo que **los gobernadores son corresponsables de la construcción de la unidad al interior de Morena, porque no solo le toca a Morena y a los candidatos, también a los dirigentes de los partidos**. Los gobernadores son personajes muy relevantes y saben que son corresponsables de mantener esa unidad y que no deben anteponer ninguna preferencia por nadie, ningún interés personal, cuando el llamado del presidente **López Obrador** es a la unidad.

Nos dijo que buscará a Marcelo Ebrard para que acuda como militante a Coahuila y detalló que todos debemos acudir a apoyar al candidato Armando Guadiana. Por lo pronto, la coalición opositora **PRI-PAN** y lo que queda del **PRD**, tiene la posibilidad de ganar **Coahuila**, mientras que **Morena** y sus aliados están muy cerca de ganar la elección del Estado de México.

Escenario: En política nada está escrito, sino hasta que sucede. Pero aun así, hay otra variable que hay que tomar en cuenta, sobre todo en el caso del Estado de México, y es el margen con el cual pudiera triunfar la candidata de Morena, **Delfina Gómez Álvarez**, si el margen fuera de dos dígitos, tendríamos un importante margen para el proceso electoral de 2024, pero si el margen con el que ganara fuera de cinco puntos o menos, las consecuencias serán diferentes.

El exsecretario de Fianzas y Educación Cdmx, **Mario Delgado** comentó que es muy probable que no pase más allá de junio para que se definan los mecanismos para seleccionar al candidato de la oposición, por lo pronto saben que si dejan que **Morena** continúe con las precampañas de sus aspirantes, les irá ganando más terreno y generando una ventaja que podría ser muy inalcanzable.

Nos dijo que también será crucial ver la decisión de **Movimiento Ciudadano** si participa con un candidato propio, o bajo qué condiciones podría sumarse a una alianza opositora para 2024, de esta manera a **Morena** no le corre prisa para definir a su candidata o candidato para la Presidencia.

De cualquier manera, en junio serán las elecciones en el Estado de México y Coahuila y marcarán el comienzo de una nueva etapa para la competencia electoral de 2024. Según todas las estadísticas, el triunfo de la candidata de Morena para el Estado de México está asegurado, por más que la candidata de la oposición, **Alejandra del Moral**, se desgañite afirmando lo contrario. **Delfina** tiene más de veinte puntos sobre la candidata del PRI y la hacen ya la triunfadora de la elección.

Al que no hay que perder de vista es al senador **Higinio Martínez**, que no fue favorecido por **Morena**, pero que está muy atento a sacar ventaja del resultado que pudiéramos esperar el primer domingo de junio cuando empiece a repartirse el poder.

La maestra Delfina gobernará el Estado de México, pero el poder quedará repartido entre Higinio Martínez y Horacio Duarte Olivares, todo el oriente del Estado de México quedará bajo el control político de Higinio Martínez, incluyendo Toluca, donde Horacio Duarte no tiene mucho control.

Ecatepec, el quinto municipio más poblado de México, por el momento será la joya de la corona, ahí no se ha definido para quién será el poder, el voto mayoritario será hacia **Morena**, pero la maestra **Delfina** no tendrá ni todo el poder ni todo el control político, ese hueco de poder será llenado por alguien, pero antes será, un inmenso campo de batalla de **Morena**.

Horacio Duarte e Higinio Martínez serán los que se repartan el poder en el Estado de México, el estado más importante por su cantidad de votos, para la elección de 2024 y esa división tendrá consecuencias para quien vaya a convertirse en la candidata de la elección presidencial.

La división política en el Estado de México y la previsible incapacidad de la maestra **Delfina** para gobernar toda la entidad, la conoce **Mario Delgado**, porque las elecciones nada tienen que ver con la ideología, sino con el poder político.

De poco o nada servirá que **Delfina** gobierne y continúe con el proyecto de la **Cuarta Transformación**, el Estado de México como entidad significa muchas cosas para quien realmente detente el poder político, con todo lo que ello significa.



Mario Delgado:
“Los gobernadores son corresponsables de la construcción de la unidad al interior de Morena”



Delfina Gómez,
preparada para el domingo 4 de junio

“**N**uestro interés genuino es aportar razones jurídicas, desde nuestra experiencia ciudadana, profesional y especializada, para proteger bienes públicos que pertenecen a todas las personas en México y que llevó muchas décadas construir. Por eso solicitamos de manera muy respetuosa que la justicia nos escuche”.

Con esa frase cierra el apartado con el que un centenar de organizaciones sociales demuestran su legitimidad para promover *Amici Curiae* ante la SCJN para complementar los argumentos esgrimidos en acciones y controversias constitucionales en contra de la segunda parte del llamado “Plan B” en materia electoral. Vale la pena dar contexto y explicar la iniciativa.

Los *Amici Curiae* (AC) son escritos que se presentan ante los tribunales nacionales o internacionales por personas u organizaciones para acompañar casos en los que no son directamente parte. El nombre latino es simbólicamente sugerente porque esas personas se erigen como amigas de las cortes para ayudarlas a decidir de la mejor manera. Si bien surgieron en el derecho anglosajón, los AC han ido ganando popularidad en diferentes países y de manera muy relevante en el Sistema Interamericano de Derechos Humanos. El artículo 44 del Reglamento de la Corte Interamericana, por ejemplo,

Amici Curiae vs. Plan B

Pedro Salazar

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx



reconoce y regula la figura.

En México, los AC han venido cobrando presencia con el paso de los años. Su aceptación y normalización no fueron sencillas pero todo indica que han llegado para quedarse. Las resistencias emanaban de una concepción tradicional y formalista del derecho según la cual los tribunales solo podían conocer los argumentos y elementos que presentaban las partes de un litigio. Por fortuna esa concepción ha sido superada y hoy se acepta que otras voces aporten razones jurídicas que los tribunales no están obligados a considerar pero que pueden tomar en cuenta.

Si no me equivoco, la primera vez que la Suprema Corte de Justicia de la Nación abrió sus puertas para recibir y escuchar argumentos ajenos a las partes

en un caso clamoroso fue en el 2007. Se trataba del caso de un conjunto de amparos presentados por personas militares portadoras del VIH que habían sido puestas en situación de retiro por su condición. Se trató de un caso de discriminación. La idea de escuchar voces externas a la SCJN fue del entonces ministro José Ramón Cossío y resultó disruptiva en sentido positivo.

El caso era jurídico pero los argumentos del derecho quedaban cortos para resolver un asunto fundamentalmente

médico. Así que, a pesar de la resistencia de la mayoría de sus colegas, Cossío acudió a la Academia Mexicana de Ciencias y se allegó de opiniones de especialistas que demostraron que la expulsión de las personas militares de las Fuerzas Armadas era injustificada y se basaba en prejuicios horribles e insostenibles. Al final los amparos fueron concedidos.

De esa experiencia abreva la lógica de los AC. Las ministras y los ministros no pueden tener conocimiento de todos los aspectos involucrados en los casos que deben juzgar y sentenciar. Conocen la dimensión jurídica pero detrás de ésta existen otras dimensiones de las que son ignorados. Las partes de un litigio aportan elementos para valorar y decidir pero inevitablemente tienen el sesgo del autointerés. En cambio, los actores ajenos al litigio pero interesados en los temas pueden arrojar luz sobre aristas ignoradas o brindar

“... lo que nos queda es amigarnos con la Corte para hablarle al oído cuando nuestros derechos —en este caso de participación política— están en riesgo”

argumentos que no han sido escuchados.

Esa es la finalidad fundamental de los AC: complementar los alegatos de alguna de las partes para brindar a los tribunales mayores elementos de decisión. En el caso concreto, los AC presentados por el colectivo de organizaciones robustecen los argumentos de la controversia constitucional —presentada por el INE— y de las acciones de inconstitucionalidad —elaboradas por partidos políticos y minorías legislativas— para mostrar las falencias jurídicas de la desafortunada reforma electoral impulsada por el gobierno de la República.

Es importante recordar que la Constitución mexicana restringe a ciertos actores específicos la potestad de acudir ante la SCJN para controvertir la constitucionalidad de leyes o decretos (Art. 105). Las personas de a pie no podemos hacerlo. Me parece una restricción injustificada pero es una restricción constitucional. Así que lo que nos queda es amigarnos con la Corte para hablarle al oído cuando nuestros derechos —en este caso de participación política— están en riesgo.

Pd. En un país con tanta violencia y tantas muertes, la acción promovida por el gobierno de Veracruz en contra de las personas integrantes de la SCJN se llama fascismo.

El PAN: receta para perder

Que nadie subestime la capacidad de Marko Cortés para aumentar las posibilidades de que el Partido Acción Nacional pierda rotundamente la elección presidencial de 2024. Su nueva idea es tan descabellada que hay que reconocerle que supera toda teoría de la conspiración.

Este martes en *Ciro por la Mañana* el líder blanquiazul confirmó que “por la larguísima tradición democrática” del PAN pedirán a quien busque registrarse como su candidato presidencial varios requisitos.

En Radio Fórmula detalló que Acción Nacional demandará de saque:

- Un mínimo nivel de conocimiento entre la población de 40%.
- Un mínimo de intención de voto de 15%.

-Y demostrar su capacidad organizativa juntando lo que tendría que reunir un candidato independiente: 1% del padrón en 17 entidades federativas. O un millón de votos, pues.

Marko no lo sabe—porque no le interesa saber la historia de una candidatura competitiva sino obstaculizar la próxima—pero Felipe Calderón, que luego fue presidente de la República por su partido, tenía en 2004 alrededor de 4% de intención de voto: bajo sus reglas nunca hubiera llegado ni a la interna.

Tras renunciar a la Secretaría de Energía de Vicente Fox, y por sus reclamos de *piso parejo*, el michoacano creció en las preferencias; sin embargo, su catapulta fue la interna blanquiazul, en la que ganó tracción nacional al barrer a Santiago Creel, entonces y hoy un



pésimo candidato a pesar de ser “muy conocido”.

Pero lo más enigmático, por no llamarle delirante, de la propuesta de Marko es su costo en tiempo y recursos, y que abre el proceso a todo tipo de riesgos.

Cuando falta prácticamente un año para la elección quiere ocupar (distraer, sería el término correcto) a los eventuales *suspirantes* en algo que no es proselitismo, que no es posicionamiento, que no es ganar eventuales votos.

Lo que se les pedirá es titánico, además de inoportuno. Podemos entenderlo revisando 2018, cuando para ser candidato independiente se necesitaban aproximadamente 850 mil firmas.

En esa elección, los aspirantes sin partido necesitaron unos seis meses para lograr un millón de

adhesiones, que luego el Instituto Nacional Electoral, por supuesto, depuraba y validaba.

Para juntar esas firmas se puede convocar a amigos, conocidos y simpatizantes; pero hay que ir a ciudades grandes y medias: es decir, hay que pagar a auxiliares; es un esfuerzo alcanzable, sí, pero si se traiza con la debida antelación.

De esa experiencia de 2017/18, según fuentes con conocimiento directo, cada firma recogida por auxiliares costaba unos 30 pesos; y de acuerdo con ese testimonio aproximadamente dos de cada tres firmas eran conseguidas por gente pagada.

En decir, Cortés quiere que toda persona aspirante a la Presidencia gaste alrededor de 18 millones de pesos en los próximos meses sólo en buscar unas 600 mil firmas que ni el INE está pidiendo. Las otras 400 mil firmas saldrían de una red familiar que también cuesta esfuerzo administrar.

Todo ello mientras Morena está a punto de hacer sus encuestas. Y todo ello abre el escenario para que el PRI les coma el mandado—ellos sí pueden conseguir las firmas, ya lo adelantó ayer *Alito*—o para que Morena les reviente el proceso, o para que se viole la ley al recoger esa información personal que alguien podría decir que encima constituye un acto anticipado de campaña.

La única explicación es que Marko quiere cerrar la selección, y quedarse “su” lana (que es en realidad del PAN). Él no quiere que Acción Nacional luche por la Presidencia, se conforma con perder ganando su senaduría personal, y manteniendo el negocio.

Lo importante es perder

Todo indica que el PAN ha decidido ponerse la soga al cuello. No es ninguna sorpresa. Se sabe desde hace algunos años que las dirigencias de ese partido prefieren apostar a perder que a ganar. Más fácil se acomoda en la derrota opositora que en el compromiso y el reto siempre desgastante de gobernar. Las mieles del triunfo siempre traen las hieles del gobierno. Mejor administrar la nómina, manejar los cargos, controlar ciertos presupuestos, vender apoyos y tener bajo perfil para que nadie moleste y, sobre todo, no acabar en la cárcel.

Mucho se habla de la alianza opositora, de la unidad de todos. Es falso. *Alito* se irá por su lado y el PAN por el suyo. Se culparán unos a otros, pero ceder sus espacios de poder no está en el panorama que han trazado. Faltará saber qué hará el señor Claudio con sus organizaciones "ciudadanas" y sus empleados "independientes" a los que, supuestamente, no les importa la política, sino el devenir de la nación.

Uno de los problemas que enfrentan los partidos, previo a las elecciones, es el de cómo seleccionar a su candidato. Por lo

AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio Zavala

Opine usted:
zavala.ji@yahoo.com

@juanizavala



El PAN está secuestrado por una banda de mediocres buenos para el negocio, malos para la política

menos en México eso pasa cada elección; en otros países, los partidos tienen muchos años con sus métodos. El PAN hace años que dejó su método interno que por décadas los mantuvo unidos y procesando los problemas en paz y tranquilidad. También eran épocas en las que a casi nadie le importaba lo que pasaba en el partido blanquiazul.

Una buena parte de la sociedad se ha pronunciado en contra del lopezobradorismo en cualquiera de sus manifestaciones. Esto genera una oposición activa de electores que están a la espera de una candidatura competitiva por parte de la oposición partidista.

De quienes quieren la candidatura del PAN a la Presidencia se han manifestado sistemáticamente dos: Lilly Téllez y Santiago Creel. Ambos son los más tomados en cuenta por las encuestas y son mencionados ya como los que podrían alcanzar la candidatura de ese partido. Falta el método para seleccionar al abanderado.

Bien, el PAN ha decidido hacer un método cuyos requisitos son absurdos de cumplir. El presidente del PAN anunció que le van a pedir a cada candidato que recolecte un millón de firmas para contar con "representación del padrón" y que, supone el dirigente, eso les va a dar una base

de datos muy importante. Eso ya se hizo y fue un desastre. Es carísimo, obliga a los candidatos a formar estructuras pagadas y pues ¿quién paga? Porque se entiende que el partido no tiene recursos para esas tareas. Es una invitación a vender la elección. Morena puede sin problema alguno financiar a un candidato; *Alito* ya dijo que él puede ser candidato, pues tiene 2 millones de votos.

El Peje se ha de estar riendo. Sabe que los del PAN "pierden solitos", ni ayuda necesitan. El asunto es grave, no sólo porque el PAN está secuestrado por una banda de mediocres buenos para el negocio, malos para la política. Su horizonte es el billete no la boleta. Y han dejado en claro que el candidato de esa pandilla tiene nombre y apellido: Santiago Creel.

Para él es el método, para él juega la dirigencia. Bastó un programa de debate con Lilly Téllez (con cuya candidatura simpatizo abiertamente) en el que le puso una arrastrada a Santiago para decidirse de una vez por imposibilitar cualquier otra candidatura que no sea la de Creel. Les conviene: se visten de panistas diciendo que alguien representa sus valores y principios y que perderá con decoro panista. Porque para ellos, lo importante es perder.

Sucesión y el todo

LUIS LINARES ZAPATA

La sucesión presidencial penetra la totalidad del espacio público y del privado. Si otro asunto distinto se discute, bien puede adivinarse en el trasfondo. No sólo los comentarios críticos se ocupan de las simpatías por uno u otro candidato, sino, con creciente interés, se abordan tópicos que tienden a bloquear o disminuir las oportunidades de alguno de los postulantes. Atrapar o bloquear la dirección o el mando sucesorio es primordial aventura. Se enumeran, para ello, obstáculos, peligros o ventajas que incidirán, de variadas y precisas maneras con los objetivos de los distintos actores.

Así, puede apreciarse quién lleva la delantera y quién le sigue de cerca o, de plano queda rezagado. En este dramático juego, las fuerzas en la puja, se van ordenando, en favor o en contra y de menos a más.

Los sectores poblacionales preferidos y los intereses que responden a las ofertas, van definiendo los perfiles. Es una lucha sin descanso, permanente, abarcadora. Todo cuenta y se acumula. Nada

queda fuera, ni siquiera temas nimios o circunstanciales. Para los oferentes la tarea se vuelve por demás absorbente, totalitaria, plagada de espinas y ambiciones. Es difícil, desde fuera, apreciar o medir el grado de tensión, envidia y dolor que este proceso sucesorio produce en cada participante.

La apertura que indujo el Presidente pareció, en un principio al menos, adelantada. Las vicisitudes del mismo proceso han dado cuenta de que, en efecto, no fue así. Durante este tiempo se han podido acomodar los múltiples factores que la componen, empezando con la claridad lograda. La identificación de los que desean concurrir es un directo resultado de ello. Como también lo son las posibilidades que se les adhieren a los debutantes. Las maneras con que los distintos grupos y demás agentes inclinan sus preferencias y el peso social o político que éstos aportan. Las rivalidades han tomado sus respectivos lugares y acentos. En fin, hasta este día, todo ha ocurrido dentro de los cauces establecidos y se han evitado luchas violentas o desbordes estériles. No faltan tampoco, aquellos que protestan

“

Los opositores han sido sorprendidos, por el movimiento sucesorio anticipado, con la guardia baja

por la indebida exposición de los aspirantes del oficialismo.

En este tiempo, la especulación, ha sido el tema preferido por la crítica opositora. Se empezó, desde el inicio del sexenio actual, bordando sobre los arranques o intentos del Presidente para reelegirse. Intención que hasta se dio por cierta. Al paso de los meses se ha visto que esa no era la ruta que seguiría. Por el contrario, se sabe que cumplirá sus palabras de atenerse, estrictamente, al tiempo de su mandato de ley. Se irá en la fecha marcada y no volverá a aparecer en el rejuego de poder que seguirá, para lo cual habrá de contrariar todas las posiciones interesadas en predicar intenciones de patronazgo indebido, al estilo callista.

Se repite, hasta el hartazgo, que AMLO tiene una preferida a quien, sin duda, él mismo ungirá como candidata de Morena. Otros no abandonan los condicionamientos pasados y se afilian al supuesto dedazo. Lo cierto es que, hasta este día, el apego a las reglas del piso parejo prevalecen como condicionante. El Presidente sí nominó a quienes, con ciertos márgenes, de aprecio popular, se situaron en la descubierta. Con estiras y jaloneos, de uno que otro de los postulantes oficiales, hoy se aprecian las figuras de cinco adelantados. Marcelo Ebrard ha tratado de asentar algunas condiciones: piso parejo, no preferida, renunciadas y debates. Algo de ello subsistirá pero, mientras, lo vigente son las

giras finsemanarias, la segura encuesta, vallas pintadas, anuncios a trasmano, libros ocasionales, alguno que otro desplante difusivo y muy pocas indirectas molestas. La doctora Claudia Sheinbaum se ha destacado del resto, aunque sea por estrechos márgenes. Quizá la insidia opositora de, insistentemente, señalarla como la preferida de AMLO le ha ayudado un tanto más que el perjuicio pretendido de sus malquerientes. Lo cierto es que ella, por su militancia y honesto compromiso si se identifica, a cabalidad, con el modelo transformador, iniciado en este gobierno. Pero tal identidad la han abordado también los demás aspirantes. Los cambios en márgenes o en lo sustantivo que seguirán después del 24 sin duda, ocurrirán. Las distintas personalidades y formaciones profesionales, al captar las necesidades y aspiraciones populares, lo requieren y fuerzan.

Los opositores han sido sorprendidos, por el movimiento sucesorio anticipado, con la guardia baja. No han aprovechado tal novedad para su propio beneficio. En el PAN ha llegado a ocupar lugar destacado la senadora por Sonora, quien no tiene merecimiento alguno para ambicionar un lugar de privilegio. Es triste ver cómo otras personas, de larga permanencia pública, (Santiago Creel) han quedado rezagados a lugares secundarios. El PRI aparece con mejor equilibrio en cuanto a sus opciones. Ya pronto se podrá apreciar lo que se ha sembrado.

Va Por México: a ver a qué horas

LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo



Tardanza de las dirigencias de Va Por México en la definición del método de selección de su candidato presidencial comienza a pasarle facturas.

El claro ejemplo es el caso del presidente del PAN, **Marko Cortés**, quien adelantó que su partido "analiza" pedir, como requisito a los aspirantes a la candidatura presidencial, firmas ciudadanas de por lo menos el 1% del padrón electoral, que es de poco más de 95 millones de mexicanos.

Es decir, que el PAN "estudia" pedir que cada precandidato panista recolecte por lo menos un millón de firmas para poder competir.

Una de las aspirantes más destacadas, según las encuestas, la senadora **Lilly Téllez**, acusó que recabar ese número de firmas costaría unos 30 millones de pesos.

Y se preguntó si dicha condición era en realidad un filtro para dejarla fuera de la competencia para favorecer a **Santiago Creel Miranda**.

La militancia registrada del PAN rebasa apenas los 300 mil miembros por lo que, de concretarse la brillante idea de Marko Cortés, los precandidatos albicelestes tendrían que conseguir las firmas de militantes o simpatizantes de los partidos aliados.

Eso, en término llanos, es una pérdida de tiempo que no solo afecta a la alianza, sino que contrapuntea a los propios aspirantes panistas.

Cuando se concretaron los acuerdos que dieron vida a Va Por México, las dirigencias de los partidos de oposición alentaron la idea de que hubiera una elección primaria para elegir al candidato presidencial de entre todos los precandidatos.

No se conoce ninguna negociación al respecto, pues tanto Cortés como **Jesús Zambrano** y **Alejandro Moreno** priorizaron las elecciones de Coahuila y el Estado de México.

Sin embargo, las dirigencias de los tres partidos aseguran que las negociaciones se mantienen y que pasadas las elecciones se concretará el mecanismo para la selección del candidato presidencial y los nueve candidatos a las gubernaturas que también se disputarán en 2024.

Mientras eso ocurre, las *corcholatas* de Morena siguen ganando tiempo -quién sabe si votantes-, a pesar de la ostensible violación a la legislación electoral.

••••

La visita de **Claudia Sheinbaum** a Coahuila, el fin de semana pasado, alborotó al gallinero.

Hasta antes del fin de semana pasado, las dirigencias del PT y el Verde habían mantenido un precario control entre sus bases.

Sin embargo, el llamado "a la unidad" que hizo la jefa de Gobierno de la CDMX a favor de **Armando Guadiana** parece haber movido las estructuras de ambos partidos dentro de las cuales ha comenzado a llamarse al "voto útil" en favor del candidato morenista.

La estrategia es más vista en Torreón y Saltillo, que tienen el mayor número de votantes.

Quién sabe hasta dónde les alcance pues la ventaja del candidato de Va Por Coahuila, **Manolo Jiménez**, es muy amplia.

••••

El Instituto de Estudios Superiores en Derecho Penal (Indepac) y la Editorial McGraw-Hill presentaron el libro "Derechos Humanos, Una Visión Multidimensional", de la autoría de **Mario Ignacio Álvarez Ledesma**.

Álvarez Ledesma es especialista en derecho constitucional y se ha desempeñado como subprocurador de Derechos Humanos de la entonces PGR y como director de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación.

El libro fue presentado por la doctora Eugenia Paola Carmona Díaz de León, por **Ignacio Morales Lechuga**, exprocurador General de la República y por el ministro de la Corte Juan Luis González Alcántara Carrancá, entre otros.

Échele un ojito.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



JOSÉ ANTONIO CRESPO

Los arrepentidos frente al 2024

Me parece que, simplificando un tanto las cosas, hubo dos segmentos clave de electores en el voto a López Obrador de 2018: A) Quienes lo hicieron creyendo fielmente en la utopía que ofreció, donde terminaría la pobreza, la corrupción, la impunidad, la desigualdad, la violencia y tendríamos salud y educación de Noruega.

B) Otros votaron por él para castigar a los partidos tradicionales, esperanzados en que AMLO generaría alguna mejora, relativa pero real, respecto de lo que había ("no puede haber peor").

¿Qué porcentaje hubo de cada sector, el de los feligreses y el de los pragmáticos, respectivamente? No lo sé, pues no he visto encuestas que hayan intentado dilucidarlo.

Lo que sí hemos podido comprobar es que muchos de quienes votaron por AMLO en 2018, seguramente pertenecientes al segmento pragmático, se han ido decepcionando (unos más temprano que otros), al ver que no sólo estaba lejano al gobernante modelo y virtuoso que pretende ser, sino que en lugar de mejorar los graves problemas del país, los ha ido empeorando (al menos muchos de ellos).

¿Cuántos son los arrepentidos? Tampoco está claro. Algunos observadores toman la votación de la Revocación de mandato como el voto vigente de Morena, pero es inexacto pues el ejercicio es muy distinto a una elección presidencial.

Sí hemos visto a un buen número de comunicadores, conductores, periodistas y opinadores que en 2018 hicieron una promoción firme de López Obrador, pedían el voto para él y lo defendían frente a sus críticos y opositores.

Buena parte de ellos ya cambió su parecer; algunos lo dicen abiertamente, con otros basta oír sus actuales opiniones de AMLO respecto de las que tenían en

2018. Votaron por él, pero no lo hicieron incondicionalmente ni girando un cheque en blanco, como sí lo hacen sus fanáticos.

El voto incondicional es antidemocrático; un cheque en blanco.

Cuando algunos de los arrepentidos empiezan a expresar algún diferendo con el presidente, éste arremete con todo contra ellos, incluso quizá con mayor furia que hacia quienes siempre expresaron su desacuerdo con él.

Los considera traidores, peores que los enemigos de siempre. O bien los acusa de haber sido

conservadores que por años fingieron no serlo (como dice Carmen Aristegui); o bien fueron comprados por los oscuros intereses conservadores.

Lo que nunca reconocerán los obradoristas es que su viraje pudo haber respondido a que AMLO los defraudó. Eso jamás. Dado que AMLO se siente totalmente infalible, es imposible que yerre en sus decisiones —y así lo creen fielmente sus devotos—.

Por lo cual quienes lo critican es por despecho, porque quieren seguir robando, porque fueron comprados por la mafia del poder (aunque no la que ya está con

AMLO), o por profunda ignorancia de todos los temas que AMLO domina (que son todos).

La pregunta es si esos decepcionados de AMLO estarán dispuestos a votar por los partidos contralos que emitieron su sufragio en 2018. Que cuestionen a AMLO no implica que confíen en quien siempre criticaron (no sin razón): el PRI y el PAN. La incógnita con muchos de ellos es, ¿volverían a votar por Morena pese a su desencanto, bajo la expectativa de que quien sustituya a AMLO será más sensato y realista?

¿O bien votarían por los partidos que siempre vieron como

lo peor, con tal de remover a Morena del poder, viéndolo más perjudicial? Sobre todo que esos partidos se muestran reacios a incorporar a la sociedad civil en sus decisiones.

O bien quizá decidan abstenerse ante la falta de opciones. Probablemente algo contará en su decisión quién sea el candidato opositor y bajo qué proceso sea designado como tal (un acuerdo cupular difícilmente será aceptado por muchos).

Y dado que no tenemos claridad sobre cuántos son los arrepentidos, tampoco sabemos qué tanto impacto podrían provocar en caso de decidirse a votar contra Morena en 2024, cuyo líder supremo los defraudó de fea manera.

En fin, podrían ser un elemento clave para la elección de 2024 pero cómo votarán es una incógnita. ●

Analista@JACrespo1

POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO ALBARRÁN

jairo.calixto@milenio.com
@jairocalixto



¡Se están peliando Dantito y Alititito!

Estaba yo en la plenitud de la *pinchi agustisidad*, tomando el fresco, cuando veo al sector *opositors* instalado en el *loop* del melodrama ranchero en sus versiones más vergonzantes. No puede ser que un político de la talla moral y proba de *Alito* Moreno, mejor conocido como como *Mister RoBotox*, se desgarré las vestiduras sólo porque el

PRicámbrico temprano que tan atinadamente mal dirige, fue peluseado por Dante *Delnabo*, uno de los políticos más peluseables del México contemporáneo, después del *ChikiliQuadri*. O sea, de veras, casi le canta con lágrimas en los ojos la de “¿Y cómo es él, en qué lugar te envileció del PRI?”. Una cosa muy triste y lamentable tirándose al vicio y a la perdición, nada más porque los agentes medio naranjas de Movimiento Ciudadano –que no es ni ciudadano ni movimiento– los dejaron en visto. ¡Qué vergüenza! No pensé que Dios me iba a prestar vida para ver esto, que los casi nadita de MC hagan sentir a los *choznos* de don Plutarco cual si fueran un abismo de porquería e inferioridad, manifestándose más deprimidos que los americanistas en este momento.

Ya lo peor es que en el intercambio de insultos al nivel de *KinkyTélez* contra Santi Creel, tanto el PRI como MC se acusan mutuamente de ser los lamesuelas de Morena. Todo mientras *Zambranitititito* a nombre de lo muy poquito que queda de algo llamado *PeRDeré*, sufría como la ministra Piña a la quiso apoyar en su muy elemental y cavernario estilo.

Después de ver todo el salitre que le echó a las Águilas caídas, ya se tardó en declarar inconstitucional cualquier acto solidario de Sandra Cuevas, que es como Pedro Infante en *A toda máquina*, ya ven cómo quedó Monreal. Si no la tratan como al Plan B, a la *Tremenda Corte* le van a aparecer más conexiones con García Luna *Productions*. Al tiempo.

Como quiera que sea, me llena de estupor que *Alito* ande ahí cacheteando las banquetas por un MC que lo ha tratado mal. Como bien advirtió categóricamente Camelia la Texana, el amor y el contrabando son cosas incompartidas. El Dante anda muy sobrado y se siente como la Bikina despreciándole su coalición de quinta. O sea, sí es de quinta pero tampoco es que MC sea un partido de primera.

Estos diálogos en el infierno entre *Alito* y *Dantito* (los Pimpinela de la ultraderecha) tienen tan obnubilados a los el *Ku Klux PAN* que, ni *KinkyTélez* ni *Markititito* Cortés, huelen la gran traición del autócrata del PRI. Dicen las lenguas viperinas que se los va a llevar al baile al ritmo de *Peso pluma*. ■



Cada uno a su esquina radical

La semana pasada vimos una probadita de lo que está por venir en el cierre del actual sexenio. Todo indica que tenemos que prepararnos para tiempos de enorme turbulencia. El Presidente intensificó su guerra contra la Suprema Corte; llevó a cabo su primera expropiación y acusó al gobierno de Biden de ser injerencista en la política en Perú. Lo hizo con poca congruencia ya que fue él más injerencista en la política de ese país al llamar usurpadora a su presidenta, Trina Boluarte.

Esta radicalización de López Obrador podría ser la plataforma ideal para que la oposición se pusiera las pilas y se presentara como la mejor alternativa ante un presidente que ha dicho ¡fuera máscaras!

Pero no. En lugar de ello, del lado de la oposición, cada actor ha decidido radicalizarse también.

En Movimiento Ciudadano decidieron que ahora mismo, a diez días de las elecciones en Coahuila y Estado de México, es el mejor momento para pedir que nadie apoye al PRI.

MC ya había decidido no participar en las elecciones de este año, pero ahora han entrado de lleno en ellas al pintar bardas con el lema de

'Ni un voto al PRI'. Si, es verdad que el Revolucionario Institucional ha ganado más embajadas que gubernaturas en el sexenio de López Obrador y que por ello es plausible la acusación de que han claudicado convenientemente y por intereses personales en favor de Morena. Pero esta campaña de MC debió de haberse hecho o mucho antes de las dos elecciones en juego este año, o pasadas éstas.

Por su parte el PRI está para llorar. Son la peor marca política, pero bajo el liderazgo de Alejandro 'Alito' Moreno no han hecho más que deteriorarse. Se han acrecentado las divisiones internas y no han fortalecido las externas. Alito cree que puede hoy decirle a MC que son "esquiroles, esbirros, serviles y lacayos" de Morena, pero cerrar sus insultos diciendo que está abierto, que no quiere ce-

rrar la puerta, a que vayan juntos en el 2024. Si, ajá.

Y en el PAN, Marko Cortés pretende darle la precandidatura solamente a quien logre cumplir con varios requisitos, entre ellos la meta bastante complicada de recabar 1 millón de firmas. Este anuncio logró una nueva división en el PAN. A las acusaciones de que Marko Cortés actúa así simplemente para boicotear a Lilly Téllez vino el cuestionamiento a Creel sobre de dónde viene el dinero para que él pueda apoyar y buscar este millón de firmas.

En lugar de pensar en construir una candidatura común con PRI y PRD, lo que ha provocado la ocurrencia del dirigente del PAN es mayor división.

Ante la radicalización del Presidente, la oposición parece querer cavar anticipadamente su tumba. En lugar de "aprovechar" esta radicalización del Presidente para cuestionarlo sobre los temas relevantes, como ¿por qué le tiene tanto miedo a la transparencia en sus obras insignia? ¿por qué quiere acabar con la división de poderes? ¿por qué quiere el regreso al país donde manda un solo hombre? la oposición desperdicia esta oportunidad para irse a su propia esquina radical. ●

www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

La radicalización de AMLO podría ser la plataforma ideal para una oposición ante un Presidente que ha dicho ¡fuera máscaras!

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

ECOS DE LA PELEA PRI-MC

Como los partidos de la coalición Va por México están desacreditados y no les alcanza para vencer a Morena, quieren que MC se junte con los del Cártel Inmobiliario y Alejandro Moreno, quien acumula carpetas de corrupción

L

ópez Obrador debe estar riendo sólo al ver cómo la oposición se despedaza rumbo a la **elección presidencial 2024**.

La batalla entre **Movimiento Ciudadano** y la Coalición Va por México, conformada por PRI-PAN-PRD garantiza el camino al Presidente de la República para meter con

mayor facilidad a su *corcholata* finalista a Palacio Nacional y deja en claro que la *pelea abajo* es por quién va ser el partido más fuerte dentro de la oposición después de que pasen las elecciones presidenciales.

Todo empezó cuando **Alejandro Moreno, presidente del PRI; Jesús Zambrano, dirigente del PRD, y Marko Cortés, líder del PAN, abrieron fuego** contra MC al acusarlo de ser *esquirol* por negarse a sumarse a ellos para enfrentar a Morena.

Como esos tres partidos atraviesan un descrédito profundo y no les alcanza para vencer a Morena quieren que la necesidad política para derrocar al lopezobradorismo los junte dejando de lado todos los principios y proyectos institucionales.

Todo comenzó cuando PRI, PRD y PAN abrieron fuego contra MC

La corrupción de Alejandro Moreno y el *Cártel Inmobiliario* en el PAN, así como la falta de nuevos cuadros políticos *tienen contra las cuerdas* a los dos partidos más viejos del sistema político nacional. Es ahí donde MC ha optado por guardar distancia, pues en sus propios números y experiencias está comprobado que les va mejor yendo solos que en coalición.

Dante Delgado, líder de MC, está construyendo un partido con nuevos perfiles para llevarlos como parte de un relevo generacional y de partidos en el país. Eso es lo que parece tener muy nerviosos al PRI, PAN y PRD.

El lunes con una pinta de barda, Movimiento Ciudadano lanzó una campaña en contra del PRI diciendo que con los de ese partido *nunca iría ni a la esquina*. El PRI abrió una contraofensiva en medios digitales de que son los del partido naranja quienes tienen un pacto con Morena para beneficiar al partido de López Obrador en las **votaciones**.

Por un momento se visualizó que MC perdía la campaña narrativa y todo quedó evidenciado en la barda de la Cuauhtémoc pintada por los emecistas: "Con el PRI, ni a la esquina", fue la frase. En la madrugada fue borrada por la alcaldía Cuauhtémoc y en la tarde salió Alejandro Moreno, presidente del PRI, con los suyos al contrataque. MC volvió a pintarla, pero el partido reconsideró la frase: "Con el PRI ni a la esquina, con Morena tampoco".

La pregunta que surge aquí es la siguiente: Si con el PRI, MC no va ni a la esquina, ¿con el PAN sí? ¿Se abre la puerta para que **Marcelo Ebrard** se anime a salir de Morena?

UPPERCUT: En el Consejo Nacional del PRI dejó de ser un secreto a voces que Humberto Moreira y Carolina Viggiano, e incluso el propio Alejandro Moreno, van a entrar en los primeros lugares de la lista plurinominal del Senado.

CONTRALASCUERDASMEX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

EL DEDO EN LA LLAGA



ADRIANA
DELGADO
RUIZ

#OPINIÓN

LE FALLARON AL PRESIDENTE

Queda claro que una reforma de fondo sí es necesaria en el Poder Judicial, pero no debe ser motivada por intereses políticos o partidarios

El grupo parlamentario del partido gobernante, encabezado por Ignacio Mier y Alejandro Armenta, le fallaron al Presidente. En la premura por sacar adelante sus iniciativas de reforma, pasando por alto a la oposición, violaron el proceso legislativo y transgredieron el principio democrático, de acuerdo con la resolución de la Corte en la primera controversia constitucional al respecto. No tomaron responsabilidad por ese desaseo.

No pudimos saber si el contenido era constitucional o no. El llamado Plan B electoral no pasó siquiera la prueba de la forma, lo que desató el acalorado debate entre los poderes de la Unión, pasando incluso por el capítulo del litigio mediante mensajes de texto entre la presidenta de la SCJN, Norma Piña, y Armenta, en un tono llevado a la rencilla personal. Así quedó sobre la mesa la idea de reformar el Poder Judicial. Queda claro que una reforma de fondo es necesaria, pero no debe ser motivada por intereses políticos, partidarios o de poder, sino a la luz de una Constitución. ¿En qué debe centrarse entonces?

El primer punto es un verdadero acceso a la justicia. Que no haya casos como el de Karla Castro, ingeniera mecatrónica

Hace falta un verdadero acceso a la justicia

que lleva cinco años en espera de un proceso que le haga justicia a causa de una empresa como Ternium, que gasta más en evadir el pago de seguridad social y en maniobras legaloides, que en invertir en la seguridad industrial básica para operar sus plantas. Jueces que retrasan procesos, mujeres revictimizadas por falta de perspectiva de género. Encontrar los mecanismos para que se vuelva realidad en la calidad de procesos, resoluciones y mejores mecanismos de conciliación.

Eso nos lleva a otro punto esencial: hacer un PJ eficiente y eficaz. El debate real no son los salarios de ministros y magistrados cuando se supone que son personas con alta especialización, amplia experiencia y prestigio indiscutible. Un académico de alto nivel o un jurista de gran trayectoria no suelen estar cerca de los reflectores de la participación política y electoral, de hecho es sano porque su independencia es básica para que su desempeño apartado de la politización por la imparcialidad.

¿Qué sentido tiene la propuesta de Mier, de someter a consulta popular si los ministros de la SCJN deben ser electos por voto ciudadano? El artículo 35 de la Carta Magna dice que los temas de materia electoral no pueden someterse a ese mecanismo, por lo que la propia Corte lo declararía inconstitucional, algo que arrearía más el golpeteo político. ¿Sería ese el objetivo?

Los temas jurídicos son un *talón de Aquiles* para el equipo cercano al presidente. La SCJN también determinó la invalidez total del acuerdo que clasificaba como de seguridad nacional e interés público las obras prioritarias, "por transgredir el derecho de acceso a la información, así como las facultades del INAI para su salvaguarda". Esto no pasó por el Legislativo, fue una decisión administrativa del Ejecutivo. ¿Cuál fue la respuesta tras la resolución de la Corte? Emitir uno nuevo que sería impugnado.

El gran problema es que, además de develar una operación técnica desaseada, esos episodios atizan más la confrontación con la Suprema Corte, lo que no es nada bueno para el país.

ADRIANADI6@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ

A
FUEGO
LENTO



ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

#OPINIÓN

Diputados de ambos partidos casi se lían a golpes y se acusan mutuamente de la eventual debacle del tricolor en el Estado de México

PRI Y MC, UN NUEVO
FRENTE DE BATALLA



remenda zacapela armó el lunes pasado un grupo de diputados de Movimiento Ciudadano y del Partido Revolucionario Institucional. Se hicieron de palabras y hasta jaloneos hubo después de que los naranjas, coordinados por **Jorge Álvarez Máynez y Salomón**

Chertorivski, develaron, en la CDMX, un mural en el que se podía leer: "Con el PRI, ni a la esquina".

Los del tricolor, encabezados por **Paloma Sánchez**, acusaron a las huestes de Dante Delgado de hacerle el trabajo sucio a Morena. Piensan que el mural y la campaña de MC, en redes sociales sobre todo, es para favorecer,

el próximo 4 de junio, a la candidata de los guindas en el Edomex, **Delfina Gómez**. Pero como del lado de MC no se dejan, recordaron que si los priistas quieren hacer un reclamo por la desventaja que llevan en la contienda electoral, ese deberían de hacerlo al gobernador Alfredo del Mazo y a su líder nacional, **Alejandro Moreno**.

Porque si **Alejandra del Moral** pierde las elecciones, acusan, será gracias al pacto que hay entre la 4T, la cúpula del priismo y el mandatario estatal. Que no pretendan darse golpes de pecho, me dijo un integrante del partido naranja, al asegurar que los priistas ya entregaron la plaza, por lo que no necesitan de la ayuda de nadie para perder la elección.

Lo cierto es que unos y otros se responsabilizan de este "espontáneo" conflicto. Aunque de nuevo no tienen nada los desacuerdos. Las diferencias vienen de añejas rencillas. "Que se acuerden que en 2021 sacaron spots contra MC, cuando vieron que se les andaba yendo. ¿No que era contra Morena?", me dijo una fuente cercana de ese instituto político.

Pero en el tricolor, como dice el clásico de **Macuspana**, tienen otros datos. Y recordaron que en este proceso electoral, MC no mandó candidato en el Edomex y ahora salen con esta campaña que busca desprestigiar al priismo.

Se les hace muy raro que lo hagan a sólo dos semanas de la elección. Incluso, piensa que los diputados **Álvarez Máynez** y **Chertorivski** actuaron por voluntad propia, cuando todo mundo sabe que son dos de los hombres más cercanos a **Dante Delgado**.

Por lo pronto, emecistas del estado de Jalisco, me dijo una fuente priista, no están de acuerdo con el conflicto que iniciaron sus colegas en la CDMX. Tan es así, que ya hay pláticas con el gobernador de aquella entidad, **Enrique Alfaro**, para que pueda sumarme a la **Alianza Va**

por México en 2024. De hecho, dicen que la mayoría de los legisladores de MC, que son de Jalisco, no respaldan a sus compañeros en este conflicto. No se sabe aún hasta dónde escalará este problema. Lo cierto es que **Alito** y sus huestes compraron un conflicto con **Dante** y los más combativos del partido naranja, con un desenlace de pronóstico reservado porque los de Insurgentes Norte tampoco piensan quedarse cruzados de brazos.

Creel, el rival más débil. En Morena ya prendieron sus veladoras para que **Santiago Creel** se convierta en el candidato presidencial de la Alianza Va por México.

Dicen que no hay mejor rival, porque tiene puntos débiles que lo colocan en una posición muy vulnerable frente a la eventual candidatura de **Claudia Sheinbaum**. Observan que su parte más débil está en el terreno personal y eso, en una campaña, dicen, es oro puro.

¿El Cuau para jefe de Gobierno? Cada vez cobra más fuerza la posibilidad de que **Cuauhtémoc Blanco** se convierta en candidato de

Morena en la CDMX. Según sondeos recientes, el exjugador de fútbol es uno de los personajes mejor posicionados. Sólo que hay una buena y una mala: la buena, es que le cae muy bien a **López Obrador**; la mala, es que nadie lo quiere entre morenistas y muchos menos los morelenses a quienes dejará más problemas de los que recibió.

Y como dice **el filósofo... Nomeacuerdo**: "La única forma de ser más listo es enfrentarte a un oponente más listo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro



En los últimos días, Movimiento Ciudadano ha sido el epicentro de la discusión política de quienes no simpatizan con el gobierno y los partidos que lo acompañan. Apenas el lunes 22 de marzo, el partido naranja se colocó en el foco del debate por la organización de un acto que, de inicio, provocó lo que buscaba, aunque no necesariamente tendrá los efectos finales deseado. Salomón Chertorivski, Jorge Álvarez Máynez y otros cuadros de aquel partido, citaron a la prensa para ‘develar’ una barda en la que se colocó un mensaje que desde hace algunas semanas asomó el propio Chertorivski en una entrevista: con el PRI, ni a la esquina.

El mensaje de Movimiento Ciudadano provocó la molestia en los militantes tricolores, además de la solidaridad

Oposición vs. oposición

de Acción Nacional y el PRD por lo que se percibió como un ataque sí contra el partido fundado por Plutarco Elías Calles, pero también como un lance en contra de la alianza Va por México. De igual manera, el grueso de la sociedad civil organizada y politizada, así como buena parte de los analistas políticos señalaron que esta acción tuvo, en el mejor de los casos, un mal cálculo político por lo que podría representar de cara a las elecciones locales en el Estado de México. Sin dudar, la mayoría de quienes conocieron la estrategia del partido de Dante Delgado señalaron que Movimiento Ciudadano estaba haciéndole el trabajo sucio a Morena. En lo personal, coincidí con estas visiones.

Los partidos agrupados en Va por México, así como Movimiento Ciudadano, forman parte de la oposición que habrá de medirse a Morena y sus partidos satélites en 2024. Es necesario, por lo tanto, que nuestro análisis parta de ese lugar, el de la oposición y su rol en una democracia. Cualquier partido que se encuentre en la oposición juega un triple papel: de contención a lo que realiza el partido mayoritario, de contraste a lo realizado por el gobierno y de

alternativa para quienes no se encuentran conformes. Hasta aquí, tanto los partidos políticos aliancistas como Movimiento Ciudadano están en su lucha y cada uno, con sus estrategias y sus be-moles, ha buscado, en distinta medida y de diferente manera, ser contención, contraste y alternativa.

No obstante, al análisis meramente teórico de la oposición es necesario adicionarle la reflexión sobre la realidad política del momento que se vive. Dicho de otra manera, a la teoría hay que sumarle la coyuntura.

Hoy como nunca en los últimos tiempos, la ciudadanía se encuentra extremadamente polarizada. Producto de los ataques y las descalificaciones encabezadas por el presidente de la República y continuadas por sus seguidores, la sociedad se divide en quienes simpatizan con el presidente y en quienes lo rechazan, lo que provoca que los puntos medios apenas se pueden distinguir. Hoy, la sociedad busca confirmar en la presidencia un movimiento rupturista con los anteriores regímenes o evitar lo anterior a toda costa y sin reparar en quién pueda encabezar el destino político del país por los próximos años. En

ese contexto, buscar convertirse en la tercera fuerza política – detrás de Morena y del Partido Acción Nacional – es una estrategia de altísimo riesgo para Dante Delgado y los suyos.

Honestamente, dudo que Movimiento Ciudadano haya pactado con Morena y el presidente. Creo, más bien, que este partido está jugando a un pragmatismo político absoluto en el que se dejan de lado los intereses de la ciudadanía opositora y en el camino abona a la causa morenista. Los electores estamos presenciando la lucha de dos oposiciones de la que, de continuar, ninguno de los involucrados obtendrá lo que busca. Bien harían ambas, la oposición aliancista y la oposición naranja, en analizar con más cuidado el sentir de la sociedad y las expectativas de los electores que no simpatizan con Morena y López Obrador. La unidad que debe buscarse para reconciliar a una sociedad dividida y confrontada tendría que empezar en los partidos de oposición.

Profesor de la UNAM y consultor político

*Correo electrónico:
joaquin.narro@gmail.com*



Desacatos

No quiero hablar de la narrativa que con mucho éxito ha logrado imponer **López Obrador** desde el inicio de su gobierno. Una narrativa en la que se coloca a sí mismo como el gran transformador y en enemigos del pueblo y guardianes de privilegios a todos aquellos que señalamos los yerros de su proyecto, las ilegalidades en que ha incurrido en el ejercicio del poder y el futuro autocrático que se avecina o que ya está aquí.

Quiero hablar de los hechos. Esos que vienen desde el día uno de su gobierno y que vistos de manera conjunta configuran un distanciamiento escandaloso del Estado de derecho.

El alejamiento del Estado de derecho, como he mencionado varias veces, se manifiesta en la multiplicación de las acciones de inconstitucionalidad, controversias constitucionales y amparos. No podemos cerrar los ojos. Cuando algún particular, empresa, organización, partido político, órgano autónomo o poder local lleva sus quejas al Poder Judicial es porque se presume una violación al Estado de derecho, ya sea ésta por la destrucción ambiental, la falta de medicamentos o acceso a la salud, ausencia de atención a las víctimas, desvío de recursos, desconocimiento de las normas del proceso legislativo, retiro arbitrario de una concesión o asignación a dedo de contratos.

El desprecio por la legalidad ha sido una constante, pero se incrementa día a día. Este año comenzó con la publicación del plan B electoral y estamos rematando con un decreto de expropiación de algunas vías férreas del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec a Grupo México por motivos de seguridad nacional e interés público. ¿En qué consiste la seguridad nacional en este caso? En que así lo ha decidido el Presidente, sin reparar en las consecuencias. Entre la seguridad nacional y la razón de Estado no hay más que una línea tenue. Y, ya se sabe, el concepto de razón de Estado es ajeno al de Estado de derecho: encubre “la imposición de todo el complejo de postulados políticos favorables al príncipe y sus secuaces, frente al orden jurídico y moral vigentes”.

En los últimos meses destacan varios acontecimientos dignos de ser recordados por su elocuencia.

Se comenzó por el desacato del Presidente y sus *corcholatas* a la resolución de la Corte de invalidar la primera parte del plan B —la Ley General de Comunicación Social— que incluye la prohibición de los funcionarios públicos de hacer propaganda electoral. El Presidente la ignora sin consecuencia alguna al llamar a los ciudadanos reiteradamente a votar por la continuidad de la cuarta transformación y conseguir en las urnas la mayoría calificada en 2024. No sólo eso. Se da el lujo de decir que si los adultos mayores no quieren perder su pensión deben votar por su movimiento. Las *corcholatas* y los gobernadores de Morena hacen lo propio sin el menor recato y, también, sin consecuencia alguna.

La fracción morenista en el Senado, presumiblemente por orden del Presidente, desacata la orden de una jueza de distrito para que la Jucopo acuerde el nombramiento de al menos uno de los comisionados del Inai y lo someta al pleno para su aprobación. El Senado no hace caso, a sabiendas de que no hay mecanismo alguno que lo obligue a obedecer.

La Corte declara la invalidez del decreto (“el acuerdo”) por el que se determinaba que la información sobre las obras públicas clasificadas como de seguridad nacional y de interés público no serían objeto de la Ley de Transparencia y, al día siguiente, el Ejecutivo emite un nuevo decreto, en el que vuelve a considerar como de “seguridad nacional e interés público” al Tren Maya, el corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y tres aeropuertos.

A la par de estas tres acciones —hechos y no palabras—, el Presidente redobla su confrontación frente a la Corte. Los llama corruptos, facciosos, defensores de las cúpulas, elitistas y oligarcas. Francamente, no es manera de referirse a los y las ministras, más allá del acuerdo o desacuerdo con sus resoluciones.

Y aquí sí importa la narrativa. Detrás del discurso incendiario contra la Corte hay una razón declarada: deslegitimarla frente a su amado pueblo. Para él, la Corte, a diferencia de su persona y de los legisladores, no tiene legitimidad popular y, por tanto, no puede corregirles la plana. De ahí su peregrina, pero peligrosa, idea de plantear una reforma para que los magistrados sean electos. Y, como en sus cálculos, en 2024 recuperará la mayoría calificada para hacer las reformas constitucionales que le plazcan, pues ya estuvo. El 1º de septiembre de 2024 presentará una iniciativa para que los ministros hagan campaña y sean electos por el voto popular. Es la única manera de garantizar que los tres poderes caminen en consonancia. Claro, bajo su liderazgo.

De prosperar tan ominoso proyecto, **López Obrador** lograría la verdadera cuarta transformación: la tan ansiada desaparición de la división de poderes. Lástima que él ya no podría disfrutar de ella. ¿O, sí?



En defensa de la Corte

Dice el presidente **López Obrador** que “ya perdimos a la Corte”, cómo si los ministros que la integran tuvieran la obligación de servir a su proyecto por encima de la Constitución.

El mandatario no puede perder lo que no es suyo, por más que haya creído que el máximo tribunal iba a permanecer obediente después de concluida la presidencia de su amigo **Arturo Zaldívar**. El próximo domingo vamos a ver de qué tamaño es la inconformidad de la sociedad por las reiteradas ofensas, insultos, calificativos que desde Palacio Nacional lanza cotidianamente a la SCJN.

Están convocadas manifestaciones en varias ciudades del país en defensa del tribunal constitucional, último reducto de la resistencia ante las tentaciones autoritarias que amenazan con liquidar instituciones y órganos autónomos que le estorban. En ese contexto es que hay que entender la dimensión que tomaron las palabras del ministro **Alberto Pérez Dayán**, cuando dijo que la Corte hará que se cumpla la Constitución a costa de lo que sea.

“Estamos fuertes, convencidos de lo que hacemos. Nada nos va a doblar”, aseguró el ministro durante la presentación del libro *La defensa y remediación de los derechos sociales*, de **Isidro E. Muñoz Acevedo**. **Pérez Dayán** es el autor de la ponencia que tumbó la primera parte del plan B electoral. Está en la lista negra de las mañaneras.

• **AMLO** está obsesionado con la idea de disolver la SCJN, que, según él, “está podrida”. Quiere hacer una locura: elegir en urnas a nuevos ministros y acabar con lo que los morenistas califican de “gobierno de jueces”.

No lo hace ahora porque no tiene la mayoría calificada (dos tercios de los votos) requerida para hacer modificaciones a la Ley de Leyes en ninguna de las dos cámaras.

Ese escollo lo llevó a alimentar la idea de hacer una consulta para preguntar a los ciudadanos si quieren elegir a los ministros. Sus jilgueros se aplican. **Ignacio Mier**, coordinador de los diputados de Morena en la Cámara baja, anunció ayer la apertura de un “conversatorio” sobre el tema, dividido en cuatro mesas (algo así como un parlamento abierto). El objetivo sería “analizar jurídicamente” el artículo 96 de la Constitución para designar a los ministros de la Corte. “No estamos prejuzgando el procedimiento o el método alternativo”, dijo.

Los morenistas se van a desplazar por todo el país para llevar a cabo asambleas informativas y que la ciudadanía conozca el objetivo de la propuesta de elegir en urna a los ministros.

El conversatorio ya tiene fecha. Inicia el 30 de mayo próximo. Termina el 20 de junio.

• La campaña “Con el PRI ni a la esquina” que lanzó MC, a 12 días de las elecciones en Coahuila y el Estado de México, es una grave equivocación política para un partido que se dice de oposición. Hace aparecer al naranja como “esquirol” de Morena. En Coahuila la cosa parece resuelta a favor del priista **Manolo Jiménez**. Morena y sus rémoras se olvidaron de un principio universal básico: la unión hace la fuerza.

El guinda postuló a **Armando Guadiana**, el PT a **Ricardo Mejía Berdeja** y el Verde a **Lenin Pérez**. Abonaron el camino a la probable victoria del abanderado de la alianza Va por México. Todavía ayer **Mario Delgado**, jefe nacional del guinda, hacía esfuerzos para convencer a verdes y petistas de declinar a favor de Guadiana. Hasta un gobierno tripartita les ofreció. No lo pelaron.

El problema es el Estado de México. Me atrevo a pronosticar que no va a ser un paseo para **Delfina Gómez**, como dicen las encuestas. No descarto una sorpresa el domingo 4 de enero.

MC no lleva candidato a gobernador en ninguno de los dos estados. ¿Qué interés pueden tener los diputados emecistas **Jorge Álvarez Máynez** y **Salomón Chertorivski** de golpear así al tricolor —y de paso a la alianza Va por México— a días del cierre de campaña? Esa postura equivale a llamar a votar por **Delfina**.

Tengo respeto por **Dante Delgado**, **Jorge Álvarez Máynez**, **Salomón Chertorivski**, **Ivonne Ortega**, **Agustín Basave**, **Luis Donald Colosio**, pero en ésta no voy con ellos.

Me decepciona que MC ayude con esta campaña a una coalición que no sólo no respeta la Constitución, sino que alimenta el establecimiento de la autocracia en nuestro país.

• Nos anuncia **Marcelo Ebrard**, una de las *corcholatas* de Morena para el 2024, que ya encontró una fórmula para que el proceso interno de elección del candidato presidencial de ese partido garantice la unidad, la transparencia y que la gente pueda participar. La fórmula utiliza innovaciones tecnológicas y nuevas ideas que Morena ha llevado a cabo en varios ámbitos. “La voy a desarrollar y se las presento y comparto el 5 de junio, nada más que pase Estado de México y Coahuila”, prometió.

A ver si no se le aparece el gran elector.

PULSOPOLÍTICO



SE ENFRENTAN CORCHOLATAS Y COALICIÓN VS. MC

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Si había dudas de que el proceso de sucesión presidencial podría desatar guerra verbal de partidos políticos y candidatos, lo que ocurre en las filas de Morena entre algunas corcholatas y sus seguidores y en los que conforman la coalición Va por México comenzó contra Movimiento Ciudadano, luego de que su dirigente nacional, el senador Dante Delgado, se ha negado a sumársele y, en cambio, poner en marcha su lema de campaña con pintas en bardas para dejar claro que: "Con el PRI, ni a la esquina" y "Ni un voto para el PRI".

Eso es lo que empieza a verse, por un lado, con los frecuentes diferendos públicos entre Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum; los abucheos a Adán Augusto López Hernández en un estadio de béisbol capitalino, que en actos con ganaderos o agricultores en entidades del norte y, por el otro, las andanadas de panistas, priistas y perredistas al legislador veracruzano, que está al mando de Movimiento Ciudadano, por su negativa a sumarse a la coalición que ellos integran, como única posibilidad de vencer a Morena.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El silencio de parte de Germán Larrea sobre si mantiene o no interés en comprar Citibanamex, después de que su empresa Ferrosur fue "ocupada temporalmente" en un tramo de vías que tenía concesionada en el Istmo de Tehuantepec, llevó al Presidente López Obrador a advertir que en caso de que desista de esa compra, el gobierno podría crear una Asociación Pública Privada (APP) para adquirirlo, porque "sería un negocio redondo".

El silencio de parte de Germán Larrea sobre si mantiene o no interés en comprar Citibanamex, después de que su empresa Ferrosur fue "ocupada temporalmente" en un tramo de vías que tenía concesionada en el Istmo de Tehuantepec, llevó al Presidente López Obrador a advertir que en caso de que desista de esa compra, el Gobierno podría crear una Asociación Pública Privada (APP) para adquirirlo, porque "sería un negocio redondo".

De inmediato hizo cuentas: de los siete mil millones que Larrea tiene que pagar, dos mil o un poco más serían de impuestos, quedan cinco mil y a la gente de México le interesaría tener acciones y otro tanto lo pondría el Gobierno para ser mayoría. "No hay pierde —dijo— y preguntó: ¿Saben cuánto ganaron los bancos el año pasado?: 240 mil millones de pesos.

Otro periodista fue asesinado ayer a mediodía en Tehuacán: Marco Aurelio Ramírez, colaborador de varios medios de comunicación en Puebla y exreportero de nota roja, fue acribillado cuando salía de su domicilio en el fraccionamiento Agua Blanca.

Empeora la violencia en México con masacres como la de Ensenada, el pasado fin de semana, en la que 10 personas fueron asesinadas por un grupo criminal, a pesar de que el Presidente insistió ayer en que "en este gobierno no hay masacres, como había anteriormente, y se respetan los derechos humanos".

Ejemplos: el asesinato del sacerdote Javier García Villafaña, en una carretera cercana a Morelia, y el intento de acuchillar al monseñor Faustino Armendáriz Jiménez, en Durango, al concluir la misa dominical.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx Twitter: @MXPulsoPolitico

MILENIO^M

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com



AMLO sube la apuesta con Banamex

No, no es nadie, no. Pero tampoco es alguien.
Florestán

El Banco Nacional de México era el número uno cuando la expropiación del presidente José López Portillo en septiembre de 1982. Regresó a manos privadas en 1992. Ocho años más tarde, en 2000, lo compró Citigroup y en enero de 2022 la firma anunció su venta que hoy, 17 meses después, no ha podido cerrar.

Ayer la operación pareció entorpecerse por el conflicto entre el comprador designado, Germán Larrea, y el Presidente por la expropiación de 128 kilómetros de su concesión de Ferromex y López Obrador le subió su apuesta: *feliz lo compraba porque es un negocio redondo*, dijo.

Todo comenzó cuando mi compañera de Radio Fórmula, Sara Pablo, le planteó la versión de que Larrea ya no compraría por la expropiación.

—Yo hasta me había alegrado —faroleó.

—¿Por qué? —preguntó, a lo que le dijo que primero iba a *contextualizar porque la gente no sabe*, y afirmó:

Ayer por la tarde sale un tuit ¿No lo pones? Lo ha de haber sacado López-Dóriga. A ver, ponlo, sí—le dijo a Jesús Ramírez—, y lo reprodujeron todos nuestro adversarios. Pero van a ver lo que dice el tuit: que ya no iba a comprar el Grupo México Banamex y no voy a pagar siete mil millones de dólares por algo que mañana me pueden quitar.

—Eso no lo dice en ningún lado —acotó su vocero, pero él siguió—: *Después ya se supo que era una mentira y hasta me alegré porque si ya no lo va a comprar él, pues es la posibilidad de comprarlo vía una asociación público-privada.*

—¿El gobierno le entraría a la compra de Banamex?

—Sí. No hay pierde, es un negocio redondo. Si vale siete mil millones de dólares y le quitamos dos mil de impuestos, quedan cinco mil. A la gente le interesaría comprar acciones y el gobierno pondría el resto, sería socio mayoritario.

Sí, les subió la apuesta. Pero el banco será de Larrea.

NOTA. Es mentira que yo haya publicado ese tuit que me atribuyó López Obrador.

RETALES

1. MUERTE. Marko Cortés condicionó el registro como precandidatos de la alianza a reunir un millón de votos del padrón, cuando el PAN no llega a los 350 mil afiliados y Alejandro Moreno se destapó como candidato presidencial del PRI, como le había adelantado. Así hacen jirones la alianza. Y hoy ni a quién irle con esos personajes;

2. ANUNCIO. Marcelo Ebrard anunció que el lunes 5 de junio hará un anuncio sobre el método de votar en la encuesta de Morena. Ese día está citado por Mario Delgado con los otros aspirantes para fijar las reglas de la competencia; y

3. CRISIS. Las cenizas del volcán han comprometido al AICM que lleva 622 vuelos cancelados y mil 707 demorados. Su director, el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, me dijo que está por normalizarse, pero el viento y las cenizas pueden alterarlo en cualquier momento. El marino ha relajado las duras restricciones por la emergencia. ■

Nos vemos mañana, pero en privado

ITINERARIOS

EPIGMENTIO IBARRA

@epigmenioibarra



“El pueblo sí existe”

Por más que, a las y los conservadores, les repugne la idea. Por más que les parezca pura demagogia. Por más que para ellos solo exista, por un lado, la “sociedad civil” y por el otro una masa informe, manipulable e ignorante. Por más que eviten hasta nombrarlo, que les parezca ridículo y pasado de moda reconocer su existencia, ahí está como motor, como protagonista central de la Transformación de la vida pública, ese pueblo de México que sí existe.

No fueron ni la eficacia retórica ni el hartazgo, menos todavía el engaño, la seducción o la rabia, las que movieron a millones de mujeres y hombres a votar en el 2018 por Andrés Manuel López Obrador. No son la ignorancia o la inercia —a las que los conservadores atribuyen sus derrotas— las que han llevado, a la mayoría ciudadana, desde 2018 y hasta la fecha, a refrendar su decisión de cambio y su apoyo a López Obrador, en cada elección. Es la Revolución de las conciencias, esa a la que se refiere terca y constantemente el Presidente, la que mueve hoy a nuestro pueblo.

La gente piensa y cómo piensa decide libre y conscientemente. Este “fenómeno” que, intelectuales, líderes de opinión y dirigentes de la oposición, se rehúsan a ver es resultado del proceso de descomposición acelerada del viejo régimen y de su aparato mediático propagandístico. Los instrumentos de control habituales, potenciados por las campañas de noticias falsas y rumores que se esparcen en las redes, han dejado de ser efectivos. Los más influyentes líderes de opinión han visto disminuir significativamente su cre-

No había tal grandeza en ese pasado que solo los opositores idealizan

namiza y —a pesar de la Corte y los amparos— vuelve irreversible el cambio.

Es cierto que “El viejo mundo se muere. El nuevo tarda en aparecer y en este claroscuro surgen los monstruos” y a esos monstruos pretende despertar y alimentar con su rabia, con su estridencia, con su demagogia la derecha conservadora. A falta de razones y propuestas trata de sembrar el miedo y de esparcir el odio entre la población. Al método Trump, que es el mismo de Hitler, apuestan sus figuras más relevantes; prometen, además de venganza, devolver al país la grandeza perdida y en eso se equivocan de nuevo.

No había tal grandeza en ese pasado que solo las y los opositores idealizan. Nada ha perdido el pueblo en estos 4 años; solo quienes son parte de la élite política, económica y mediática han perdido prebendas y privilegios. De ahí su rabia y su sed de venganza. De ahí también que logren contagiar solo a sus iguales, a una minoría furiosa que se ha mostrado incapaz de obtener victorias electorales decisivas. Mentira, pues, que el país esté polarizado; tendría que estar partido en dos mitades y esto no es así.

En el 2018 no se produjo una elección más. La acción consciente y pacífica del pueblo hizo colapsar a un sistema. Se les vino el mundo abajo al PRI y al PAN y siguen creyendo que el cataclismo social solo causó daños menores en el aparato del régimen autoritario; no se reconocen sepultados debajo de sus ruinas. Siguen empeñados en negarse a admitir que las y los indeseables, los invisibles, los innombrables que, ese pueblo cuya existencia niegan, fue el que los expulsó del poder y que, a López Obrador, ese mismo pueblo que quiere transformar al país, más que seguirlo —y lo mismo sucederá a quien lo sustituya— se encarga de empujarlo. ■

QUEBRADERO



JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

EL ENJAMBRE DE LA OPOSICIÓN

La oposición sigue sin dar pie con bola. Todo indica que sigue esperando a que pase algo negativo con el gobierno o el Presidente para tomar fuerza.

Si nos atenemos a las encuestas que miden la imagen del Presidente más vale que por ahora se descarte que la opinión pública vaya a cambiar de percepción sobre López Obrador. Más bien se consolida y hay que considerar que a estas alturas de su administración es un fenómeno importante.

No hay indicador que pudiera colocar en una situación distinta al Presidente. Una cosa es lo que pueden decir los medios, las redes y el análisis de las contradicciones sobre la gobernabilidad y otra muy distinta lo que el grueso de la población piensa y ve en el Presidente.

Buena parte de la fuerza de López Obrador se encuentra en la marcada debilidad y contradicción de la oposición. Las cosas llegan al grado que últimamente se ha dedicado a ironizar de nuevo con sus "adversarios", les ha sugerido que se vayan de retiro; por momentos los tiene bocabajeados.

La oposición no ha encontrado cómo quitarle la agenda y el discurso al Presidente. Está ocupada en intentar conformar una alianza que no alcanza a despuntar, porque los partidos traen líos internos de los cuales no pueden salir.

Por ahora por más nombres que haya no ha surgido uno que esté logrando llamar la atención. Lo que ha venido pasando es que los que han levantado la mano materialmente andan peleándose por ser más en sus partidos, que por tener una identidad que los haga auténticamente ser.

Es cierto que López Obrador no estará en la boleta. Sin embargo, va a hacer todo lo posible para estar, incluso pudiera ser que por encima de quien intente sustituirlo. Para atender está el tuit que envió ayer Lorenzo Meyer en el que de plano aseguró que "para llevar adelante cambios largamente propuestos, el liderazgo de López Obrador es indispensable y difícilmente sustituible".

Viniendo la opinión de un personaje como Lorenzo, sin duda sorpresiva y muy cercano al Presidente, da la impresión de que pudiera buscarse crear un terreno fértil para ello, lo cual nos coloca como país y sociedad en escenarios en que parece que se anda midiendo cómo se ven las cosas, el asunto es de focos rojos.

Mientras esto pasa la oposición se anda peleando por migajas. Está pensando en vencer en el 2024 sin tener pólvora, lo que tiene son confrontaciones internas en los partidos con aspirantes que por ahora no tienen que ver con la base que tiene el Presidente por todo el país.

Si bien las pasadas elecciones en la capital mostraron nuevas vertientes ciudadanas, muchas cosas no cambiaron en el país. La CDMX es una referencia, pero no necesariamente influye en el ánimo ciudadano en los estados.

En el sur del país se encuentran cada vez más agradecidos con el Presidente por las obras emblemáticas, por más que haya razones suficientes para cuestionarlas. Estas críticas no entran en sus razonamientos, lo que está cotidianamente es que además los programas sociales se cumplen y que el Presidente con todo y su discurso aletargador y muchas veces conservador en sus objetivos sobre el desarrollo social, económico y político, sigue siendo uno de ellos y está con ellos.

La presencia de la oposición en las redes, en los medios y en las secciones editoriales de los diarios no es sinónimo de que esté penetrando en el grueso de la población. López Obrador gobierna en estos espacios sin que haya disminuido su popularidad.

La oposición está en un enjambre. Si algo la mantiene con causas y vida es la Corte, la cual no ha dejado de hacer sus tareas, si no fuera así no estarían diciendo que "ya la perdimos".

RESQUICIOS.

Hasta ahora no habido un desmentido oficial sobre el espionaje contra Alejandro Encinas. No se puede minimizar, porque fue desde los aparatos de gobierno como se le espía. Es un delito y no es como para decir que no pasó nada, por más que en otros años se haya espionado a los que hoy gobiernan.

Twitter: @JavierSolorzano



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Opinión destacada

24 Mayo 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN



ALFONSO PÉREZ DAZA

Los jueces no son candidatos a elección popular

La justificación del procedimiento de designación de los jueces constitucionales en México no tiene que estar basado necesariamente en el principio democrático que establece que las decisiones que afectan a la colectividad deben ser tomadas por la mayoría. Aunque parezca polémico para algunos, esta discusión no es novedosa. Desde 1778, James Madison publicó un ensayo en "El federalista No.51" intitulado "Equilibrio de poderes". En uno de sus argumentos centrales, Madison explica que "en una república no solo es de gran importancia asegurar a la sociedad contra la opresión de sus gobernantes, si-

no proteger a una parte de la sociedad contra las injusticias de la otra parte... En las diferentes clases de ciudadanos existen por fuerza distintos intereses, si una mayoría se une por obra de un interés común los derechos de la minoría están en peligro".

Una de las principales funciones de las ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación es defender y garantizar los derechos de las minorías. Actualmente, las y los ministros son designados con la intervención de los otros dos Poderes del Estado. De esta manera, el Ejecutivo propone una terna de candidatos y el Senado de la República elige a uno de ellos. Por lo tanto, no hay una votación directa de la ciudadanía en el método de su selección, para evitar que los jueces elegidos solo respondan a los intereses de partido o de la mayoría.

Este método que se diseñó y estableció en la Constitución de

Hay muchos ejemplos de la eficacia y la legitimidad de la Suprema Corte.

los Estados Unidos de América de 1787 fue instaurado también en el constitucionalismo de nuestro país y en la mayoría de las democracias contemporáneas desde hace muchos años. No obstante, ahora se ha colocado en el centro de la discusión pública la posibilidad de cambiar el método de designación de los ministros de la Corte, y se cuestiona que no tienen la misma legitimidad que el Presidente de la República, los diputados o los senadores, quienes son elegidos por el pueblo.

Al respecto, el constitucionalista Jaime Cárdenas apunta que existe un argumento formal: la Constitución refleja en mayor medida que la ley es producto de la soberanía popular y los jueces, dada su independencia, son los guardianes naturales de esa so-

beranía. En su artículo "Acerca de la legitimidad democrática del juez constitucional", Cárdenas concluye que "la legitimidad del Poder Judicial y en concreto del juez constitucional no solo depende de su mecanismo de elección, nombramiento y designación; tiene que ver con el funcionamiento del ejercicio de la actuación de este poder".

Hay muchos ejemplos de la eficacia y la legitimidad de la Suprema Corte, por ejemplo, al establecer precedentes que protegen los derechos de las minorías y de los más desprotegidos. Se trata de sentencias que muchas veces no son populares, pero que destacan por su protección a los derechos humanos. Por ello, nos parece que el debate no se debe limitar al método de designación de las y los ministros, ya que el tema es más complejo. La función de los jueces constitucionales es parte fundamental de los gobiernos democráticos. Debemos proponer y esperar un debate serio y alejado de fines electorales. ●

Académico de la UNAM



DESMANTELAR AL INAI PARA TAPAR SU CORRUPCIÓN

JORGE ROMERO HERRERA
COORDINADOR DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PAN
@JORGEROHE

El oficialismo, de manera alevosa, ha detenido las designaciones de los tres comisionados

El Ejecutivo se ha quitado la máscara y ha dejado claro, con un vulgar cinismo, que le molesta profundamente la transparencia y el derecho fundamental a la información, y que le estorban las instituciones encargadas de vigilar el ejercicio público.

Esa es la razón, incluso aceptada por el propio Presidente, de haber dejado inoperante al INAI, aunque su afán final es desaparecerlo. Como siempre, el gobierno centra sus pretextos en el costo de operación o en la eficacia; pero sus argumentos caen por su propio peso.

En días pasados, horas después de uno más de los reveses que la Corte le propinó al Ejecutivo, al declarar inconstitucional el acuerdo del gobierno federal publicado en noviembre de 2021 (el cual permitía catalogar las obras prioritarias como asuntos de interés público y seguridad nacional, reservando su información y transgrediendo así el derecho de acceso a la información y las facultades del INAI para su salvaguarda); el titular del Ejecutivo publicó un decreto presidencial con el mismo contenido de fondo, para que nadie pueda acceder a la información de sus obras faraónicas.

Sin embargo, el INAI no se quedó de brazos cruzados y promovió un recurso de queja ante la SCJN.

De manera paulatina y continua, con este tipo de iniciativas, se socava el contenido sustantivo del artículo primero constitucional, que garantiza los derechos fundamentales para todas las personas en nuestro país. En este caso se trata de coartar dos

de los derechos más importantes: a saber y a proteger datos personales.

La creación del INAI, como respuesta a la necesidad de garantizar dichos derechos, fue producto del mayor consenso de sociedad y fuerzas políticas. Lo anterior se pone en riesgo con las irresponsables ocurrencias de los legisladores de Morena, cuya única motivación es el quedar bien con el Presidente.

En el PAN, defendemos el derecho de la ciudadanía a estar informada. El INAI ha expuesto irregularidades como la Casa Gris y el desfalco en Segalmex, pero no puede ser acusado de parcial, porque también reveló acciones incorrectas en gobiernos anteriores.

La autonomía de los organismos públicos es vital para elecciones libres y combatir la corrupción. El Ejecutivo limita unilateralmente el derecho a la transparencia. El oficialismo, de manera alevosa, ha detenido las designaciones en el INAI. En el más de mes y medio que no se ha sesionado, se encuentran pendientes de resolución

cuatro mil 498 recursos y medios de impugnación, de acuerdo con información de la comisionada Norma Julieta del Río. Por ello, en el PAN insistiremos en que los tres espacios vacantes en el Consejo Consultivo del INAI sean ocupados a la brevedad por perfiles independientes y calificados.

Orgullosamente decimos que Acción Nacional siempre ha velado por la transparencia y el derecho de acceso a la información y, en contraste, es Morena quien hoy pretende dejarlo inoperante. Prueba de ello es que fue un gobierno panista el que creó el Instituto Federal de Acceso a la Información y, desde aquel entonces, ha contribuido a una mayor rendición de cuentas.

“Se pone en riesgo con las irresponsables ocurrencias de los legisladores de Morena, cuya motivación es el quedar bien con el Presidente”.

¿Por cuál camino, señor Presidente?

De la mano del presidente López Obrador, lentamente México ha tomado la vereda del socialismo estatista, empobrecedor, que anula el Estado de derecho y promueve la polarización social desde la niñez.

Ya no hay manera de fingir que no vemos qué está pasando y hacia dónde vamos.

La pregunta del desplegado del líder empresarial Juan Sánchez Navarro a finales de los 50 a Adolfo López Mateos cobra hoy una urgente vigencia: “¿Por cuál camino, señor Presidente?”

“¿Quiere seguir usted el camino de Cuba o el camino del mundo libre?”, preguntaba el entonces líder del Consejo Coordinador Empresarial al presidente López Mateos, cuyo gobierno abarcaba de manera creciente los espacios de la economía que correspondían al sector privado.

López Mateos corrigió el rumbo y don Juan Sánchez Navarro pasó a la historia como un gran líder de empresariado con sentido social en México.

Ya no hay dirigentes de organismos empresariales con el valor y la claridad del expresidente del Grupo Modelo. Las cúpulas del sector privado se doblan ante López Obrador, con lo que exhi-

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

✉ @pablousted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

📍 @PabloHiriart



ben su dependencia de las rentas que les facilita la discrecionalidad del gobierno.

Germán Larrea, dueño de Ferrrosur, igual que otros, se dobló de inicio ante López Obrador.

Como bien apuntó ayer Carlos Lorent: “Frente a sus malas decisiones económicas (de AMLO), frente a sus desplantes autoritarios, (Germán Larrea)

guardó respetuoso silencio y jugó a arreglarse con el Presidente en lo individual, en privado, en lo oscuroito, apostando a que a él no le iba a tocar. Y le tocó”.

Aún sin dirigentes empresariales a la altura, es preciso replantear la pregunta de Sánchez Navarro porque los hechos nos gritan el peligroso camino tomado por el Presidente de la República.

Con sus acciones, López Obrador nos lleva hacia un socialismo retrógrado, despótico y empobrecedor. Una élite de ricos que come de la mano del gobierno, y un amplio sector de la población cautiva de la generosidad del gobierno para vivir.

Disculpen la comparación, pero así es el socialismo bolivariano de Venezuela.

No es una socialdemocracia la que está en el horizonte hacia el cual nos dirigimos. Ni siquiera es un socialismo de corte pos-Mao, en que se da la bienvenida al sector privado, al desarrollo, a la educación y al avance científico, pero se conclucan libertades.

La ruta de México con López Obrador es hacia el socialismo basado en el odio al que no se somete a su pensamiento o a sus ocurrencias, al que tiene bienes, al que se educa y al que prospera.

En el primer trienio del gobierno hubo una línea de contención que se rompió con el acto expropiatorio. Lo del viernes fue una ocupación a mano armada del gobierno.

Desde la Presidencia de la

República se alienta, de manera explícita, el acoso a los ministros de la Suprema Corte para doblegarlos y destruir ese poder equilibrador.

El secretario de Gobierno de un estado de la Federación paseó el ataúd de la presidenta de la Corte, frente al edificio de la SCJN, con el rostro de Norma Piña adentro, mientras su jefe, el gobernador, esparcía odio contra los ministros desde un templete.

Y el Presidente festejó esa manifestación y a su organizador.

De suma importancia fue lo expresado el lunes por el ministro Alberto Pérez Dayán: “Estamos convencidos de lo que hacemos. Nadie nos va a doblar. Nada nos va a doblar”. Así están las presiones para quebrar al máximo tribunal constitucional de la República.

En el mundo de las finanzas y de los negocios del exterior ya vieron la deriva mexicana, donde “se están cumpliendo los peores temores de sus críticos” (de AMLO, luego de la expropiación), señaló el diario más influyente en el sector, *The Wall Street Journal*, en un editorial institucional.

El rotativo neoyorquino advierte lo que las cúpulas empresariales de México callan: “Los riesgos para la democracia mexicana van más allá de los derechos de los inversionistas”.

La libertad de expresión está siendo anulada, a través de la presión a los dueños de los medios para que despidan a periodistas que ejercen la crítica.

El Presidente pide que los callen. Lo reveló él en una conferencia mañanera. Todos son corruptos menos *La Jornada*, dice AMLO e interviene en la vida interna de los medios de comunicación. Los quiere someter a través del boicot publicitario, la extorsión pública a sus propietarios y la presión sobre los anunciantes.

La ciudadanía se queda sin acceso a la información pública, como lo manda el artículo VI de la Constitución, por el nuevo *decretazo* que busca eludir el mandato de la Corte.

A los militares se les asignan funciones que corresponden a los civiles y a la empresa privada, con la obvia, evidente y exitosa intención de ponerlos en los negocios para corromper de manera selectiva a nuestros altos mandos militares.

La educación que se va a imponer desde el primer grado básico tiene una marcada orientación ideológica, en la que de manera explícita se inculca a los niños que los derechos individuales están supeditados al asambleísmo colectivista.

¿Dónde están, pues, los herederos de don Juan Sánchez Navarro?

Son los únicos que pueden parar, antes de las elecciones de 2024, la carrera hacia el socialismo que nulifica libertades, aplasta el Estado de derecho e impone el pensamiento único.

¿Ninguno de ellos le va a preguntar a López Obrador: por cuál camino, señor Presidente?

AMLO se juega la confianza

TRÓPICOS

Omar Cepeda

Periodista mexicano especializado en asuntos internacionales

 @OmarCepedaCastr


Para colmo, la desconfianza para atraer nuevas inversiones a México. Se suma otra de las sinrazones creadas desde Palacio Nacional. Se sigue sacudiendo la estabilidad institucional y crece el desconcierto por el tipo de desarrollo para el país que pretende el presidente López Obrador.

Saltarse sistemáticamente las leyes y los procesos legislativos, significa también incrementar la incertidumbre política y económica. Preferir la intervención militar y, al mismo tiempo, que sean las Fuerzas Armadas las favoritas para constituir el crecimiento económico, conlleva a desafiar el camino hacia la democracia, por el de la opacidad y el autoritarismo. Al contrario, se debería fomentar la competencia con transparencia y sin corrupción.

¿Por qué no el gobierno, en lugar de apostar por procesos ilegales, mejor atrae la inversión privada, nacional e internacional, con métodos abiertos y claros, que hagan contrapeso a aquellas empresas que se han adueñado de contratos ventajosos en el pasado? Si el gobierno no puede o no quiere castigar la corrupción de tiempo atrás, es mejor que no violente la legalidad del presente, ya que eso hiere a la institucionalidad y a la constitucionalidad en México, y por lo tanto, a nuestra sociedad.

Con la inesperada decisión del gobierno federal de llevar a cabo la “ocupación temporal” de las líneas ferroviarias concesionadas a Ferrosur, para construir otro de los pendientes de López Obrador, el corredor interoceánico, no hace más que impactar en eso que él tanto celebra de la mano de la iniciativa privada, la creación de empleo. Sin inversión no hay empleo y sin confianza no hay inversión. Todo esto sucede a dos años de que concluya el gobierno de López Obrador y un proceso electoral que traerá altos decibeles.

Y es que las expropiaciones, u “ocupaciones temporales”, podrían convertirse en su método de imposición de aquí en adelante, de la mano de las Fuerzas Armadas. Tres días después de que militarizara parte de las propiedades de Grupo México, decidió expropiar más de 113 mil metros cuadrados en Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan, en el Estado de México, al considerar esos terrenos como una “causa de utilidad pública”. Veremos cómo impacta esta acción en las elecciones del próximo 4 de junio en esta entidad clave para las presidenciales de 2024.

Imaginemos si eso hubiera hecho cualquiera de los presidentes anteriores. Supongamos que cualquiera de los pasados mandatarios hubiera hecho uso de las

Fuerzas Armadas para expropiar y así construir bienes públicos, o bien, para administrar lugares de uso civil o gestionar empresas turísticas. Recordemos que López Obrador, en campaña, prometió retirar de las calles al Ejército, que sacó de sus cuarteles Felipe Calderón.

El caso es que Germán Larrea, dueño de Grupo México, por más que le expropien un tramo de vías de Ferrosur, o desista de comprar Banamex, como ha trascendido en las últimas horas, seguirá siendo uno de los empresarios predominantes de México, y una de las más acaudaladas fortunas.

Es decir, si lo que busca AMLO es hacer creer a la sociedad que está combatiendo al poder empresarial, está en un graso error. Al contrario, está desanimando a la inversión internacional, y pase lo que pase, Larrea volverá a salirse con la suya. Su pragmatismo en lograr únicamente beneficios personales a costa de lo que sea, está comprobado.

A pesar de que López Obrador ha sido un férreo crítico de Larrea, hasta el grado del desprecio, requiere de la confianza empresarial para obtener un elemento clave en el crecimiento económico: confianza. Y como van las cosas, está a punto de perderla. Por ello es oportuna la visita de Alfonso Romo el día de ayer a Palacio Nacional, ya que seguramente intermediará entre los intereses del empresariado mexicano y el poder político-ideológico del presidente.

The Wall Street Journal tituló en una de sus editoriales de ayer: “AMLO dice que, en México, lo que es tuyo puede ser suyo” y advierte: “el presidente ignora la ley de expropiación de propiedades cuando le conviene a sus propósitos políticos”. Esa edito-

rial cobra relevancia, ya que será leída por todos los tomadores de decisiones del sector empresarial global, lo que impactará en la confianza para invertir en México. Esa pérdida de confianza se traducirá, en el largo plazo, en un mediocre desarrollo: poca creación de fuentes de trabajo, estancamiento en los niveles de pobreza, y muy bajo crecimiento económico.

Quizá las expropiaciones funcionaban en la época de Lázaro Cárdenas, pero en la modernidad, cuando las democracias se confeccionan bajo un verdadero Estado de derecho, la mejor forma de disminuir a las empresas mal habidas, es permitiendo que lleguen y crezcan otras bien definidas.

Por todo ello, y desviándonos un poco hacia la esfera político-electoral, nos es fácil suponer que, si al presidente no le gusta seguir las leyes de la Constitución, con mayor razón no lo hará con los procesos internos de Morena y sus encuestas. Esto sugiere que las encuestas serán, únicamente, una cortina de humo para que sean su dedo, y personalísimos intereses, los que definan a su candidato o candidata durante el próximo otoño.

Por cierto, es muy probable que sea esta semana cuando la actual administración rebase, lamentablemente, el número de homicidios dolosos que ostentaba el sexenio de Enrique Peña Nieto, el más alto de la historia en México: 156 mil 66. De esta manera el gobierno de López Obrador se convertirá en el más letal, y aún faltan 16 meses de gobierno. Veremos cómo impacta esto en la sociedad, aunque al parecer, nada logra minarlo desde el discurso de la mañana, con el que a diario seduce a millones de mexicanos.

A la escuelita

Preparémonos, amigos lectores, a escriturarle todo México al Señor López: por sus dichos el Señor trae ganas de comprar/o expropiar todo el territorio nacional y lo que sobre él está construido.

Aparte de expropiar sin indemnización 173 kilómetros de las vías de Ferrosur en el Istmo de Tehuantepec, expropió dos mil hectáreas en la Península de Yucatán para construir el Tren Maya y ayer amenazó con COMPRAR CITIBANAMEX en caso de que Germán Larrea de Grupo México –y víctima directa de la expropiación– se haga para atrás.

Por lo visto al Señor López se le hacen mucho 9 mil millones de pesos por casi 200 kilómetros de vía ferroviaria, lo que equivale a UN TERCIO del precio que él mismo está pagando por kilómetro construido del Tren Maya, pero se le hacen poco SIETE MIL MILLONES DE DÓLARES, que es lo que le costaría la adquisición de Citibanamex.

Para verse un poco menos autoritario, López afirma que la compra la realizaría mediante una “Asociación Público Privada” (APP). Faltaría ver quién estaría dispuesto a

ser socio de alguien tan caprichoso y veleidoso, quien además, si se encargara de administrar el Banco del Malestar (nombre que le quedaría de pelos), seguramente lo quebraría en menos de lo que tarda su sexenio en entrar en estertores.

Ya ven ustedes los tristes resultados con su “Banco del Bienestar”, tan saqueado e inoperante que nadie sabe a ciencia cierta cuánto le han robado, ni quién, ni cómo. Faltaría ver, también, qué hace este señor con el “Banjercito”, otro banco que trae perdido por ahí, y cómo encajaría con este nuevo banco gubernamental que nos remonta de un jalón a la ESTATIZACIÓN bancaria de José López Portillo, con los “excelentes” resultados que ésta aportó a la economía mexicana.

El punto es que todo se le hace fácil a este Presidente. Más tarda en consagrarse como “Persona Non Grata” en Perú, y tirarle patadas al pesebre norteamericano, que en hacerse completamente el occiso con el ESPIONAJE del que fue víctima uno de sus colaboradores, Alejandro Encinas. Tema sobre el cual no quiere saber nada, ni decir

nada, ni siquiera ofrecer investigarlo. Solo se limita a decir que no fue la SEDENA.

A lo cual resulta lógico preguntar: ¿cómo sabe que no fue la SEDENA SI NO LO HA INVESTIGADO? O dicho de otra manera, si afirma saber que NO fue la SEDENA, ¿ENTONCES QUIÉN?

Luce imposible que el señor afirme que “él no espía”, que “él no es como los demás”, al mismo tiempo que reconoce que ENCINAS SÍ FUE espionado. Pero además, le instruye que “¡NO LE DÉ IMPORTANCIA!”. Esto cuando su principal deber como Presidente es (y citamos de la Constitución): “RESPETAR y HACER RESPETAR las Leyes”.

Interferir un teléfono, espionar a una persona, es VIOLAR SU PRIVACIDAD, lo cual prohíben expresamente nuestras LEYES. Si fuese cualquier ciudadano, sería su deber investigarlo y castigarlo; pero siendo uno de sus funcionarios, uno de los más antiguos y con mayor historia a su servicio, nos parece inconcebible que lo minimice, lo ignore y le reste la importancia debida.

La única explicación que encaja con esta

actitud es la de que realmente Encinas fue espionado por personas a su servicio, ya de Inteligencia Militar o de alguna dependencia de Gobernación a cargo de su compadre, el Secretario de Gobernación y “corcholata”, Adán Augusto López.

Ayer mismo, López ofreció una lista de “consejos” a sus adversarios que afirma “deben de ir a la escuelita” a aprender. Cosas muy trilladas como “El pueblo sí existe”, que para nosotros es como afirmar: “El Sol sale todas las mañanas”.

Paradójico nos parece el consejo lopezobradoriano porque, en los hechos, a quienes les urge ir a la escuela a “hacer planas” es a ellos. Esto para aprender cosas como:

- 1.- La Constitución se acata.
- 2.- La propiedad ajena se respeta.
- 3.- La Presidencia no es para agredir ni para insultar.
- 4.- Los Gobiernos son malos administradores.
- 5.- El dinero es del pueblo, no de la 4T.
- 6.- Los votos no se compran.
- 7.- En las democracias se respetan las instituciones electorales y de transparencia.
- 8.- La SCJN no se agrede ni se amenaza.
- 9.- Los delitos se castigan.
- 10.- La impunidad es la madre de la violencia.

ENTRESIJOS DEL DERECHO

**SERGIO
LÓPEZ
AYLLÓN***



El Presidente y la Suprema Corte

El jueves pasado la Suprema Corte de Justicia, por una mayoría de ocho ministras y ministros, declaró inconstitucional el Acuerdo del Ejecutivo donde declaraba de interés público y seguridad nacional la realización de numerosos proyectos y obras a cargo del gobierno federal que se consideraban prioritarias y estratégicas, mismo que fue publicado en el Diario Oficial en noviembre de 2021. En su momento, en esta columna, consideramos que este Acuerdo era

claramente inconstitucional. La Corte con diversos argumentos confirma esta condición. Y con ello ahonda la brecha que existe entre el presidente López Obrador y la judicatura federal.

El ministro Juan Luis González Alcántara, quien fue el ponente, expuso diversos argumentos de inconstitucionalidad: el Acuerdo transgrede el principio de reserva de ley; implica una invasión a la facultad reglamentaria del INAI y afecta la inatacabilidad de sus resoluciones. Siete ministras y ministros coincidieron en lo general con estos argumentos e incluso expusieron razones adicionales.

Por otro lado, el ministro Zaldívar y las ministras Esquivel y Ortiz consideraron que el Acuerdo no tenía el objetivo de reservar información, ya que los conceptos de interés público y seguridad nacional no tienen un uso exclusivo en materia de transparencia. Por ello no existiría afectación a la esfera competencial del INAI.

Estos argumentos resultan poco convincentes. Quien lo expresó con toda claridad durante el debate fue el ministro Laynez, quien argumentó que la declaratoria de “seguridad nacional” tenía dos efectos inmediatos: la reserva de los documentos relacionados con esas obras y la posibilidad de realizar adjudicaciones directas.

La decisión de la Corte fue contundente. Como lo fue la respuesta del Ejecutivo, quien el jueves 18 emitió un nuevo Decreto por el que estableció que el Tren Maya, el corredor del Istmo de Tehuantepec y los aeropuertos de Palenque, Chetumal y Tulum son de seguridad nacional e interés público. Una vuelta de más a la tuerca pues se trata de un desacato deliberado.

Este asunto solo suma al conflicto cada vez más profundo entre el Presidente y la Corte. Claramente el discurso presidencial la ha convertido

en el enemigo de la 4T; es la suma de resistencia, privilegios y conservadurismo. El discurso polarizante requiere un enemigo y la Corte es un blanco perfecto. Por su parte, el tribunal constitucional ha quedado atrapado en el juego político pues su misión es preservar el orden constitucional, que el Presidente violenta

deliberadamente. Y por ello, las y los ministros tienen que decidir con la Constitución. La que tenemos, no la que quisiera tener la 4T. Es un juego perverso que puede tener graves implicaciones para la estabilidad política. Creo que no hay marcha atrás. ■

Claramente el
discurso de AMLO
ha convertido al
máximo tribunal en
el enemigo de la 4T

* INVESTIGADOR DEL CIDE

MÉXICO SA

Banamex, ¿paraestatal? // Bulo: tiro por la culata // ¿Y José Ramón Cossío?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

CON EFECTO BÚMERAN, el bulo que con toda mala leche circuló la tarde-noche del lunes sobre la supuesta cancelación de la compraventa de Banamex por parte del tóxico barón Germán Larrea puso a temblar a la oligarquía financiera que opera en el país, pero no por su contenido, sino por sus consecuencias, pues en la mañana de ayer el presidente López Obrador –experto en provocar calamidades en la oposición– señaló que “yo hasta me alegré (de esa *fake new*), porque dije: bueno, si ya no lo va a comprar él, pues hay la posibilidad de crear una asociación público-privada”.

HISTÉRICA, EN PLENA cagalera y con el pretexto de que en México “no hay seguridad jurídica”, la oligarquía financiera soltó a sus perros y encendió su ya muy sobado aparato propagandístico marca Joseph McCarthy, sólo para que una hora después se confirmara que se trataba de un bulo (por cierto, propagado por una de sus tantas plumas alquiladas), pues el propio Grupo México dejó en claro que no tiene intención alguna de cancelar las negociaciones con Citigroup para adquirir Banamex, por lo que “el proceso continúa su curso”.

SE CONFIRMÓ QUE se trataba de una versión falsa, pero ninguno de los histéricos defensores del tóxico barón y la “seguridad jurídica” se disculpó por los excesos cometidos, lo que, dicho sea de paso, ya es costumbre en la derecha recalcitrante. Pero, voluntariosa que es, si con el citado bulo la oligarquía quedó apañicada (*Fox dixit*), de plano la mañanera la enloqueció, porque en la de ayer el presidente López Obrador dijo que, en todo caso, el gobierno eventualmente podría recurrir a una ley promovida por Felipe Calderón, por él promulgada en enero de 2012, aprobada por aplastante mayoría del *prianismo* y entonces ovacionada por la cúpula empresarial (la de asociación público-privada) para cerrar la compraventa de Banamex.

PREGUNTARON AL MANDATARIO si el gobierno “le entraría a la compra de Banamex”, a lo que respondió: “bueno, si (Larrea) ya no lo va a comprar, pues hay la posibilidad de crear una asociación público-privada. En el supuesto que (el precio de venta) fuera de 7 mil millones de dólares, tienen que pagar como 2 mil millones o un poco más de impuestos; entonces, ya quedan, ¿qué?, 5 mil, y a la gente de México le

interesaría tener acciones y otro tanto lo pondría el gobierno para que se tuviera mayoría”.

HAY QUE PUNTUALIZAR que si se descontaran los miles y miles de millones de pesos de recursos públicos que, vía Fobaproa, se inyectaron a Banamex, pues ese banco no sólo saldría gratis para el gobierno, sino que aún al erario le deberían un montón de plata. Y no solo esa institución; todas las “rescatadas”

PERO BUENO, UN *electroshock* para los mártires de la cúpula privada. A golpe de propaganda quiso imponer la *fake news* propagada por una de sus plumas compradas (quien todavía se dio el lujo de entrecomillar una supuesta “declaración” del propio Germán Larrea) y el tiro fácilmente les puede salir por la culata, porque lo cierto es que a los accionistas de Citigroup y a su presidenta Jane Fraser (que se ha reunido con López Obrador en muchas ocasiones) lo único que les importa es vender Banamex, no quién sea el comprador. Y para colmo, el gobierno utilizaría una ley calderonista, aprobada por los *prianistas*. Veneno puro para los defensores del libre mercado.

MÁS SAL A la herida: López Obrador dijo que una eventual compra de Banamex por el gobierno sería “un negocio redondo; no hay pierde”, porque “¿saben cuánto ganaron los bancos el año pasado? 240 mil millones de pesos; Banamex ha de haber ganado unos... Por ahí debe estar el dato. Y como lo están vendiendo, es de los que menos ganó, pero deben haber sido como 8 o 10 mil millones” (en realidad, 17 mil 300 millones de pesos). “Imaginen cuánto dinero maneja el gobierno en los bancos. Debemos... Bueno, el presupuesto es de casi 8 billones de pesos. Nada más lo que se paga por el manejo de las nóminas a todos los servidores públicos. Principal cliente: el gobierno. O sea, no hay pierde. No digo que ya no quiso una empresa comprar el banco y casi se acaba el mundo, Y pueden, desde luego, otros empresarios adquirirlo. Pero además no es cierto, fue una volada con el propósito de generar miedo, incertidumbre”.

Las rebanadas del pastel

POR CIERTO, QUIEN debe estar al borde de un ataque de nervios por esa eventual compra gubernamental es el ministro en retiro José Ramón Cossío Díaz, el superabogado de la derecha, pues es miembro del consejo de administración de... Banamex.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

EL ASALTO
A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍN

cmarin@milenio.com



Nueva insidia contra la ministra

Sobre una supuesta investigación de dudosa consistencia, el *comisariato político-policíaco* en que ha devenido la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y la Fiscalía General de la República obtuvieron de un juez de control 61 órdenes de aprehensión que les habían sido negadas por otro de distrito contra ex servidores públicos encabezados por Genaro García Luna.

Ahora, una empleada del Poder Judicial de la Federación corre el riesgo de ser sumada a la lista, pese a que nunca tuvo contacto directo con el ex secretario: Sonia Vargas Terrero, descrita así por Pablo Gómez, titular de la UIF:

“Es funcionaria del Consejo de la Judicatura Federal *inexplicablemente*, (porque) es responsable de la firma de contratos por 71 millones 600 mil dólares...”.

No informó con quién o quiénes fueron contratados ni suscritos ni de qué se tratan esos contratos.

A los 61 perseguidos los implican en convenios de la extinta Policía Federal en el sexenio de Calderón y otros más con dependencias carcelarias del gobierno de Peña Nieto.

Pese a que solo uno de los convenios fue de la empresa propiedad de García Luna y por un monto aproximado de *millón y medio* de dólares, la presunción de la UIF y la FGR es que la tumultuaria pandilla transexenal se alzó con más de 700 millones de dólares que están siendo recla-

Infamando a una trabajadora de la Judicatura Federal se quiere calumniar más a Piña

dólares que están siendo reclamados por el gobierno mexicano en una corte civil de Florida.

El señalamiento de antier contra Sonia Vargas es un misil contra la ministra Piña Hernández porque se siembra la insidia de una probable conexión con lavado de dinero y narcotráfico (de esto último, un jurado en Nueva

York halló “culpable” a García Luna).

De los turbios negocios con recursos “de procedencia ilícita” (que no serían tales, porque habrían provenidos de la hacienda pública) es el cuentazo de que los empresarios judíos de apellido Weimer, en imaginaria sociedad con García Luna, hicieron turbios negocios con las dos anteriores administraciones.

Inicialmente, las 61 órdenes de aprehensión fueron solicitadas el 8 de febrero de 2023, pero rechazadas en cuatro ocasiones por el juez de distrito Gregorio Salazar Hernández, especializado en el Sistema Penal Acusatorio del Centro Penal de Justicia en el Estado de México (en Almoloya de Juárez). La negativa tuvo como fundamento que la FGR no demostró la comisión de algún delito.

Como en el desinflado caso de la treintena de científicos del Conacyt, la Fiscalía pretende que sus acusados sean encerrados en un penal de máxima seguridad, sin importar que no sean “de alta peligrosidad”, sino empresarios, ex funcionarios administrativos y familiares de García Luna (entre ellos dos que ya fallecieron y su suegra mayor de 80 años).

La acusación es falaz porque el ex secretario no fue ni es socio de las empresas con que se le liga.

Y ahora un pilonazo: infamando a una trabajadora de la Judicatura Federal, se quiere enlodar y calumniar más a la incómoda ministra Piña... —

DINERO

No pagarían nada a Larrea por devolver la concesión // Marcelo tiene una propuesta // El festín

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Y A SABEMOS –LO informó el presidente López Obrador en la mañana que el magnate Germán Larrea exige un pago de 9 mil 500 millones de pesos por “devolverle” al gobierno la concesión de 124 kilómetros de vía para el tren Transístmico que correrá de Salina Cruz a Coatzacoalcos. La suma parece exagerada si se considera que Larrea no es dueño, sino concesionario. Pero, ¿cuánto le ofrece el gobierno federal? Nada, cero. Además, Larrea tendría que pagarle por el derecho de uso de vía, como el Transístmico le pagará por utilizar la extensa red de Ferromex. Eso fue lo que puso en *shock* al magnate. El presidente López Obrador considera que ya disfruta de múltiples concesiones ferroviarias y mineras que le producen mucho dinero, como para tener que pagarle por ese pequeño tramo del sureste. López Obrador preguntó ayer en la mañana: ¿cuánto pagaron los empresarios que resultaron favorecidos al privatizarse los ferrocarriles nacionales? Se repartieron 22 mil kilómetros en toda la República. Siguen las conversaciones en busca de un acuerdo.

Marcelo anuncia una propuesta

EN UN VIDEO que circula en redes sociales, el secretario de Relaciones Exteriores y aspirante a convertirse en candidato de Morena a la Presidencia de la República, Marcelo Ebrard, dice esto: “Hola amigas, amigos, para comentarles que he estado pensando cómo resolver para que nuestro proceso interno en Morena, ya próximo, garantice la unidad y que al mismo tiempo sea muy transparente y la gente pueda participar, como es la invitación que hizo el presidente López Obrador. Y estoy contento porque ya encontré una fórmula utilizando innovaciones tecnológicas, ideas que Morena mismo ha llevado a cabo en varios aspectos, en varios ámbitos; entonces, lo voy a desarrollar y se las presento y se las comparto el día 5 de junio, nada más que pasen el estado de México y Coahuila; el 5 de junio, en la tarde, les presento el detalle. Pero va a ser buena noticia, vamos a estar contentas y contentos todos para que el acuerdo de transformación siga adelante. Gracias”. El canciller ha venido insistiendo en que haya piso parejo en la selección.

En problemas judiciales

EL GOBIERNO DE la República en un mensaje publicado en Twitter dice que “la Unidad de Inteligencia Financiera (#UIF) confirmó que Sonia Vargas Terrero, contratada por la ministra presidenta de la @SCJN, Norma Pifia, para ocupar un puesto de dirección en el Consejo de la Judicatura Federal, es investigada por formar parte de la trama de corrupción vinculada al caso #GarcíaLuna, por un desfalco a la nación de 700 millones de dólares. Como directora general de Recursos Materiales, Servicios Generales e Infraestructura de la Policía Federal, Vargas Terrero firmó contratos por más de 71.5 millones de dólares en el sexenio de Felipe Calderón”.

**Ombudsman Social
Asunto: el festín**

ZEDILLO DIVIDIÓ EN cinco rutas al antiguo Ferrocarriles Nacionales de México. En cinco partes, así no habría monopolio y no se violaría la Constitución. Larrea vio la oportunidad y ofreció ayuda a Slim, quien pronto tomó en sus manos, de manera subrogada, la administración del Ferrocarril del Sureste. Hubo protestas en contra del movimiento entre particulares, pero de cualquier manera Germán Larrea subadministró la línea, hasta que finalmente, violando la Constitución, Larrea armó la estructura de Ferrosur y con esto controlar más de 60 por ciento de las vías nacionales de trenes. Es decir, se traspasaron los derechos a 50 años de la concesión en violación de la ley antimonopolios. Por lo demás, ninguna vía puede ser “expropiada”, como dicen *Reforma*, Loret y similares, ya que es una concesión de una propiedad del gobierno.

Ricardo Mireles / San Miguel de Allende

Twitterati

@SANTIAGOCREELM EXIGE QUE cualquier candidato de la oposición deberá tener un respaldo de un millón de firmas, de inmediato su contrincante @LillyTellez le responde airadamente, cuestionando el origen de los recursos para llevar a cabo este requisito. Bien hemos dicho, quien va a acabar con el #PAN no será #Morena, será #LillyTellez.

@pattygmiranda

R: UPS. ENTRE todos no juntan el millón.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

ASTILLERO

*No basta la exculpación retórica // Sedena,
Pegasus y Encinas // Marcelo, ¿relojes
sincronizados? // Las pérdidas de Larrea*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NUNCA SERÁ SUFICIENTE la presunta exoneración que un gobernante se asigne ante señalamientos fundados de actos correspondientes a su propia administración. Menos si los hechos señalados se refieren a una de las áreas más opacas de la administración pública como son las fuerzas armadas y, aún peor, a una área históricamente sustraída a cualquier tipo de control civil como es el espionaje, que es parte constitutiva de los procesos de inteligencia militar.

NO ABONA AL espíritu de la regeneración nacional el desestimar los puntuales señalamientos de espionaje a Alejandro Encinas, el funcionario mexicano de mayor nivel en defensa de derechos humanos y, sobre todo, comisionado para el delicadísimo tema de la investigación y la propuesta al Poder Judicial de responsabilidades de mandos militares en cuanto a la desaparición de normalistas de Ayotzinapa. Incluso es un tema que rebasa a la eventual pasividad o conformismo del citado Encinas.

EL PRESIDENTE DE México debería dar importancia institucional a este tema que de manera fundada apunta hacia los mandos militares mexicanos que han mantenido vigente el contrato de prestación de servicios de un sistema de espionaje del cual se han dado varios datos que deben ser investigados y esclarecidos de manera profesional y convincente, y no sólo a partir de la visión u opinión del gobernante.

LA ALIANZA DEL Pacífico es “un mecanismo de integración económica y comercial” formado por cuatro países miembros, que son Chile, Colombia, México y Perú, y 61 países observadores. En 2011 fue establecido mediante un acuerdo marco que entró en vigor en 2015 e inició su protocolo comercial en 2016. Tiene una presidencia temporal (*pro tempore*) que se alterna anualmente por orden alfabético. En enero de 2022 México la recibió de Colombia en la cumbre realizada en este país y en enero del año en curso la debería entregar a Perú.

LA CRISIS PERUANA, caracterizada por la impericia política de Pedro Castillo, luego depuesto y encarcelado, y el arribo de Dina Boluarte como sustituta represiva y restauradora del clasismo de élites, llevó al Presidente de México a detener la entrega de la presidencia de la mencionada Alianza del Pacífico, en medio de abiertos señalamientos contra la mandataria peruana. Ahora, del país sudamericano han devuelto el golpe al declarar en comisiones legislativas a López Obrador como persona *non grata*.

Astillas

MARCELO EBRARD HA dicho que en la tarde del día siguiente a las elecciones de Coahuila y el estado de México dará a conocer la “fórmula” que encontró para que el proceso interno hacia 2024 transite con garantías de unidad. Habrá de verse si el apresuramiento propositivo del todavía canciller tiene correspondencia con el reloj político de Mario Delgado; es decir, de Palacio Nacional... Por lo pronto, pareciera detenerse o romperse la relación política entre dos poderes, el Ejecutivo y el Judicial, al asegurar el primero que “ya perdimos” al segundo, a partir de la más reciente decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que ha sido adversa a los proyectos obradoristas... Él sabe muy bien de lo que habla: *Alito* Moreno ha acusado a dos personajes de Movimiento Ciudadano (MC), quienes iniciaron una campaña proponiendo no dar ni un voto al PRI en las próximas elecciones estatales, de ser “esquiroleos, esbirros y lacayos de Morena, porque le están haciendo el servicio y el trabajo” al partido guinda; aunque, al mismo tiempo, sostuvo que en el futuro “tenemos que construir un frente amplio, sumar a todos”, incluyendo a MC. “No hay contradicción”, aseguró. La verdad, *Alito* tiene experiencia en esas maromas... Y, mientras Germán Larrea ve caer la cotización de las acciones de su grupo empresarial, está indeciso en cuanto al camino que debe tomar por el caso de la concesión de tramos ferroviarios ahora en “ocupación temporal” por parte del gobierno federal, y se enfrenta a la posibilidad de no cerrar la compra de Citibanamex, que a su vez podría ser adquirido por otras manos mediante una asociación público-privada, ¡hasta mañana!

Rayuela

*Si como dicen, el pleito
está resuelto arriba,
¿quiénes son los que
amarran navajas?*



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA



Caricatura

24 Mayo 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

UNIDAD DE COMUNICACIÓN SOCIAL



A'I COMO COSA SUYA ● HERNÁNDEZ



MILENIO^M

RAPÉ/DINERO TIRADO A LA BASURA



JUDAS
TADDEI



¿PERDIMOS, KIMOSABI?



MONITOREANDO EL VOLCÁN ● MAGÚ



LA OPOSICIÓN ● EL FISGÓN





Garci
@garcimono

Bateadora



HELIOFLORES En los mares del Ferrosur



MEPHISTO/CAÍDAS DE GARCÍA LUNA





■ CON LA PILA AL CIEN

